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年の初めに感じたこと

会長 木村順一

元旦は、年に一度のハレの一日であると同時に、毎日繰り返す、ケの一日にすぎません。

よく考えると、長い長い時の流れの一回こっきりの一日でもあります。

私は、あと何年？何日？生きることができるだろうかと思うような、歳になりました。

残された時間を見つめると、改めて自分のくいのち＞が愛おしく、大切に生きたいと願

うものです。そのくせ、お屠蘇気分で、無駄に時間を使ってしまう。空いた時間があれ

ば日頃したいと思っていることをするべきなのに、結局どうでもいいことに時間を使い、

結局怠惰に流れてしまう、どうしようもない者でもあります。

私は、ちょうど 10年前に難病といわれる病気を得て、最初はただただ、混乱するだけ

でしたが、今は病気と共に生きていく決心ができるようになりました。

「幸せ」とは何だろう、そんなことをよく考えます。病気を背負っていても、貧乏であ

っても、この世の中に、もし自分一人しか人間がいないのなら、「幸せ」も「不幸」も

比べようもありません。幸せや不幸は、隣人と比較した上での感情だと気付きます。

ならば、これからは比較のない「自分の」人生を生きていこうと思います。

病気になってヨタヨタと不様な姿でいるだけでば惨めです。思いを文章化して、自分で

自分を励ましていきたい。病気があっても、めげずに「自分の一生は幸せだった」と言

えるように、残された時間を過ごしたいものです。

ここまでは私の個人的な思いです。

ところである会員の方から年賀状を頂きました。

友の会がますます発展し、又友の会が不要となる日が来る夢を追いましょう。

平成 29年元旦

本当にそうですね。こんな夢をもっていると、ふんわりした気持ちになれます。

これから、会はどんな方向にすすむのでしょうか。本誌の「昨年末の全国代表者会議の報告」

のページを読んでみてください。各県の支部長が集まり、今後の方向について、話し合ったこ

とをまとめたものです。全国の会員数が減少気味というちょっと残念な話がありました。友の会

への魅力が無くなってきたのではないかという意見もありました。ちょっと寂しい話ですが、友の

会は皆様が会員です。私たちの会は、私たちが盛り上げていきましょう。
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医療こぼれ話
しました。

名古屋大学平山正昭

あけましておめでとうございます。一年は早いもので昨年 1月に書いた原稿でパーキン

ソン病の腸管の話や腸内細菌の話を書いたのですが、それ以降昨年はその話ばかり書い

ていました。その念が通じてか、昨年思いがけない研究費が使えるようになり、そのた

めに最後の方の会報には、昔の焼き直しのような原稿ばかりですみませんでした。今年

は、もう少し新しい話にしようと思います。今年もよろしくお願いします。

恒例の今年の年賀状から。今年の年賀状は昨年の神経治療学会でついでに寄った水木し

げるロードでの一枚です。米子で行われたので境港に行ってきました。NHKの朝ドラ

“ゲゲゲの女房”でも有名な境港です。名古屋から山陰地方に行こうと思うとかなり電

車の便が悪く、残念ながら米子への飛行機の直行便は名古屋からはありません。電車で

行こうとすると新幹線から岡山まで行き、北に鉄路で行くか、名古屋から空路で出雲ま

で行き、少し戻って米子に行くのが一番早い経路になります。多くの先生は岡山周りだ

ったのですが、聞いてみると結構山間部では電車に酔ったようで、一日調子が悪かった

という先生が続出でした。私は、空路にしたので正解でした。ちょうど旧暦 10月なので

出雲は“神有月”八百万全ての神に願いが届いたものと信じています。さて、水木ロー

ドでの一枚はこれ。ねずみ男との 2ショットです。ゲゲゲの鬼太郎が正義の味方であれ

ば、こちらはトラブルメーカーで、人間の欲の象

徴のようなキャラクターですが、私は一番好きで

す。何とかして楽して儲けようなんてことを隠さ

ず素直に行動に移す。それでいで憎まれないとい

うのは羨ましいものです。織田信長が人生 50年

と言っていたのに、すでにその歳を超えてから研

究しようと思うなんで無謀です。できればこれか

らの 5年間の研究を集大成にして、後はのんびり

自分の好きなことだけしようと考えているので、

ねずみ男のようなキャラクターになって歳を取

ったらみんなに迷惑をかけまくろうと思ってい

るのですが。

さて、その前に昨年の大失敗があります。実は、

患者さんのボランティアリクルートの電話番号を昨年の会報とポスターで間違えてしま

．
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正確な電話は “070-3983-7381’'です。山田さんという女性が応対に出ますのでよろしく

お願いします。また、メールでの受付も行っています。こちらは今までどおりメールで

協力していただける人は daikouneurolab@gmai1. comにご連絡ください。私の研究室は

052-719-1184に秘書兼任として大学院生の湊さんという女の子が待機していますが、こ

ちらは 3月で大学院が終了していなくなってしまいます。華のない研究室に、花が咲い

ていたのですがまたしぼんでしまいます。残念ですが、近くに就職したので時には遊び

に来てくれないかなと密かな期待を持っています。

とうとうアメリカはトランプ大統領になるということで、世界の行く先が見えません。

誰も予想していないと思っていたのですが、実はこうなるだろうと予測していたのは、

何人もいるのですね。その人たちを紹介します。

これは冗談ですが、一人は“バックトゥーザ・フューチャー2"の脚本家。1985年の映

画の中に主人公のいじめっ子であるビフ・タネンという不良がいるのですが、これがト

ランプそっくり 。大富豪になってアメリカ中を支配する様子が描かれるのですが、彼が

所有するカジノビルも、「トランプ・プラザホテル」に驚くほど似ています。実は、この

映画の脚本家がトランプから着想を得たことを正式に認めています。ただこちらは大統

領になったというわけではありません。ただ、 2015年 10月 21日に放送された、アメリ

カの人気番組「JimmyKimmel Live!」にマイケル． J・フォックスとクリストファー・

ロイドの 2人が、マーティとドクに扮して登場したという寸劇で 1985年からやってき

たという設定のマーティが「ビフは今何をしているのか？」と質問。その質問に対して、

「彼なら今、大統領選に出馬してるよ」と司会者は回答。これに対して、 ドクは「どう

やら進歩が止まった別の 2015年へ来てしまったようだ。ビフが牛耳っている世界に」

と嘆くという話があります。

もう一人はロバート• B・ライシャという人です。“余震”という本を書いていますが、

これは発売が 2010年です。どうして初の女性大統領になるクリントンをアメリカの女

性は支持しなかったのか、なぜモラルのないトランプが大統領なれるのか？疑問符だら

けだったので読んだ本です。 6年前に書かれたにも関わらずトランプと同じ公約の大統

領が生まれることを第 12章で予言しています。その根源が中間層の下層化と高給取りの

奢り 。ク リントンはむしろ金持ちの代弁者に近いと思われたようですね。 日本はまだい

いのですが、アメリカでは 1％の人間が巨万の富を得ています。例えば、あれだけ多くの

人達を苦しめたリーマンショックなどは、何百万ドルという報酬を得ているその中枢に
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いた人たちは被害を与えたにも関わらず何も罰せられていません。さらにその人達は政

治家に献金という形で政治に介入して、自分たちの税金を払わないようにしています。

今のアメリカの大統領選挙を見ると、テレビ放映や中傷合戦でお金がかかるばかり。こ

こに 1％のお金持ちがうまく政治家を操作して、中間階層の人の税率より低い税率で税

金を収めるように運動しているのですから、クリントンもその一人だと思われたのでし

ょう 。 ロバート •B· ライシャはこの後に現れるのは狭小な考え方と妬みや怒りのアメリ

力と予言しています。マルクスは決してロシアに共産主義が現れると言っていないので

す。高度に進んだ資本主毅が共産主義を生むと言っている。本当ならこれまた何が起き

るかわかりません。でも、何が起こっても不思議じゃない。この作者もトランプのよう

な大統領の出現を 2020年としているのですが実は 4年も早くやって来てしまったので

すね。子供には、差別発言をしてはいけませんと言っているのに堂々と言えば大統領に

なれると思うと、 “一人殺せば悪党で、 10 0万人だと英雄です。数が殺人を神聖にす

る”というチャップリンの殺人狂時代を思い出します。日本もそうならないようにと思

っていて、ちょっと趣旨が違いますが、日本でギャンブル法案が通ろうとしています。

今でも世界最大のギャンブル‘‘パチンコ’'がある日本でさらにギャンブルができるよう

にすると言っている大阪の市長さんとか不思議でなりません。ギャンブルで儲けるとい

うのですが、シンガポールを引き合いに出して、そこでギャンブルが成功しているから

と言います。でもシンガポールは世界で最もがっかりさせる遺跡“マーライオン'’ぐら

いしかない国で、その“マーライオン”もお金を出すとレーザー光線で自分の色に塗り

替えられるというなんとも貧相な遺跡です。 日本で金閣寺にレーザー光線で色をつけた

ら怒られそうですけど。何も見るものもないからカジノをやっている国と、ちゃんと歴

史や自然があってそれを見るために世界中から旅行に来てくれている日本を一緒にして

ほしくない気がします。一宮もやっと競輪がなくなって電車からガラの悪い人たちが我

先に降りてくることもなくなりました。競輪は確かにスポーツの側面もありますが、お

金をかけていれば所詮はギャンブルです。今は場外で他の競輪場の車券販売所があり、

市としては収入になるので残そうとしていますが、早く全てなくなってもっと夢のある

施設が跡地にできないかと市民としては思っています。

ちなみに私は、商工会謙所の人に“アニメとコスプレ’'施設と言ったのですが失笑され

ました。でも、アニメ映画の“君の名は’'は現在巽行収入が 213億、さらにその映画中

に出てきた場所は、聖地巡礼と称して飛騨市には大変多くの人が来ているみたいです。

飛騨市の図書館ではついに案内図までできたようです。ちなみに、名古屋駅も出ていま

した。 リアルに描けていてびっくりしました。ただ、映画で重要な場面である湖は、古

川町にはありません。あれは諏訪湖がイメージだそうです。でも、古川町は秋に何度か

行きましたが、非常にきれいな街です。私は時間があれば、白川郷から古川町に抜ける

道があるので、紅葉を見るために出かけます。紅葉は良い時に出会うことは難しいので

．
 

．
 

すが、このルートだと何処かで見頃の紅葉に出会えます。観光バスは絶対に入れない細

い道ですし、時々通行止めで抜けられないこともありますが、運が良ければ紅葉のトン

ネルに出会うことができます。私の教えたくないおすすめです。

さて最後に、年末にパーキンソン病の芸術療法と音楽療法という文章を書かされました。

残念ながらこの分野には、ほとんどちゃんとした研究がありません。しかし、少なくも

音楽と運動を組み合わせた治療に関しては、何報か論文が出るようになりました。その

一部の抜粋を最後に紹介します。

前文

元来、リハビリ療法には、対照を規定することが困難なため十分なエビデンスが少ない

ものが多い。さらに、芸術療法と音楽療法はそのほとんどがケースレポートにとどまっ

たものが多い。特に芸術療法と音楽療法は用いる手法も 10人の施療士がいると 10通り

の治療法があると言ったように、報告によってその手法がまちまちである。しかし、神

経変性疾患の薬剤治療法は、十分な効果を得ているパーキンソン病の 1-dopa療法を例に

あげると適切なリハビリ療法が薬物よりも効果があると報告されている。1-dopaを用い

た ELLDO studyという 1-dopa投与が病気の進行に影響するかを見た試験で 1-dopaは

300mg程度の投与で UPDRSのスコアは約 4点改善が見られている。薬物投与以外のリハ

ビリで Tomilinsonらの総説ではリハビリは 3~7点程度改善するとされている。特に運

動療法やダンス療法は効果が見られている。もちろんこれは、リハビリした直後に測っ

ているので長期効果の保証はないが、短期間では薬物療法と同様にリハビリは十分に効

果があると考えられる。また、既存の薬物療法と組み合わせることで高い費用対効果の

ある代替療法としても期待されている。

薬による治療と違い、リハビリの報告はその効果がどの程度持続するかということは十

分記載されていない。多くは中止後数ヶ月以内にその効果がみられなくなっている。生

活習慣病の治療には“毎日歩いて適度な運動をすることやダイエットして体重を落とす

ことが薬剤治療以上に効果がある”とされている。しかし大多数の人は病気になってか

ら初めて運動の重要性に気づくが、それにもかかわらず運動療法を行うことは非常に困

難である。経済学ではプロスペクト理論があり、今 1万円分の努力をするには、将来の

2万 5千円の利益がないと実行に移さないとされている。ランニングやダイエットなど

の努力はやる気の動機付けがない限り行わないので、服薬という楽な行為での治療につ

ながる。 リハビリも同様に、リハビリを行うモチベーションを形成することが重要であ

る。筆者の個人的な経験でも、家でもリハビリをしたいということで作成した DVDは、

使用して 3ヶ月でほぼ半数の患者で行われていないという経験をしている。も ともとパ

ーキンソン病を中心とした患者さんはやる気がなくなりやすいので、どうしたら継続で

きるかを考えることが必要である。精神的なモチベーションの高める意味で非運動療法
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と運動療法の併用は効果がある可能性がある。特に音楽には、行動を維持し制御するド

ーパミンシステムを賦活する上で密接な関わりがあるとされている。腹側被蓋野のドパ

ミン遊離をおこし、楽しさを増加させる報酬系のシステムを賦活化させるとされている。

その意味では、芸術療法や音楽療法は患者の精神的なモチベーションを高めるうえで有

用と考える。

運動療法との複合としての音楽療法

ダンス、太極拳などは、音楽に合わせて運動療法を行うことから複合的な音楽療法に位

置づけることができる。音楽により快適さ、楽しさ、やる気を出させ、同時に感情を高

揚させることでより行動療法を行いやすくなる。ケアハウスなどで認知症患者に行われ

ており、重篤な副作用はなく社会生活との接点の改善や問題行動の鎮静化などに役立っ

ているとされている。

太極拳

パーキンソン病患者を太極拳、筋カトレーニング、ストレッチの 3群に分け、 24週間週

2回 60分のセ ッションを行った。一次アウトカムは姿勢の安定性を副次項目として歩行

の歩幅などを測定したが、いずれも筋カトレーニングやストレッチ群に比較して有意に

改善し、特に転倒の発生率が低下した。特に副作用なく施行することができた。太極拳

トレーニングの効果は 3ヶ月間維持されたとしている。

アルゼンチンタンゴ

アルゼンチンタンゴと通常訓練群に分け、 12週間のタンゴ治療を行った。MDS-UPDRS

などの運動症状は、自主訓練群と差はなかったが、 TimedUp and Go試験（椅子に腰掛

けた状態から立ち上がってから 3m先の目印を回って戻るまでの時間を測定する。通常

の歩行速度で行った後、 2回目は最大の歩行速度で行い、最大の歩行速度を用いる）およ

びターンの速さに有意な改善が見られた。鬱や疲労度には変化はなかったが、通常の訓

練に比べて楽しみや充実感は有意に大きかった。単調なリハビリ訓練は、継続が難しい

ことを考えると、このような遊戯性を持った治療は有用ではないかと考えられる。

Rios Romenets S, Anang J, Fereshtehnejad SM, Pelletier A, Postuma R. Tango for 

treatment of motor and non-motor manifestations in Parkinson's disease: a 

randomized control study. Complement Ther Med 2015;23(2):i 75・184. 

Podsiadlo D, Richardson S. The timed "Up & Go": a test of basic functional mobility 

for frail elderly persons. Journal of the American Geriatrics Society 1991;39(2):142-

148. 

．
 

• 

それでは今年もよろしくお願いします。また、パーキンソン病の起因となる腸管 a-

synuclein異常蓄積に対する腸内細菌叢の関与の解明”への参加もよろしくお願いしま

す。ご都合の良い時に名大病院に来ていただき、血液、尿、唾液を採って、病状をお聞

きし、便は容器をお渡しして後日送っていただいています。できれば研究の対照として

ご家族にもお願いします。順々に対応していますので、まずは連絡をお願いします。

0拿魯9● 0皐魯，．，拿魯9●
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EBMとオーダーメード治療

第54回 脳の画像検査について： MRIって何ですか？MRIで何が分かりますか？

名古屋大学脳とこころの研究センター 渡辺宏久

1' はじめに

今年は比較的穏やかな新年の気候で、年始は初日の出に併せてジョギングを開始

し、堀川に水鏡としてうつる朝焼けや熱田神宮横の歩道橋から上がる初日の出を楽

しむことが出来ました。年末年始は様々な仕事のため、無休で職場に行っておりま

したが、お陰様で昨年よりは体調良く新年を迎えられております。皆様は、いかが

お過ごしでしょうか？

本連載は根拠に基づいた医療”EvidenceBased Medicine, EBM"の現状、個々人に

合わせたEBM実践の現状、 EBMは無いけれども実際に用いられている治療の現状をご

紹介してきています。これまでは、主に内科的治療、外科的治療、リハビリテーシ

ョン、 iPS細胞など治療に関連する話題をお話してきました。

今回は、 MRIについて少しお話をさせて頂きます。時々、患者さんやご家族から、

「どのような仕組みを使ってMRIは頭の中を見えるようにしているのですか？」、

「何も異常が無いと言われたけど、どうして何も異常が無いのにパーキンソン病な

んですか？」、 「パーキンソン病の診断を受けてからずっとMRIを撮っていません

が、撮らなくとも良いですか？」などの質問を受けることがあります。

お話を聞いていると、 MRIをはじめとする画像に関する情報を集める機会が中々少な

いようですし、ご自身で本やインターネットの情報を読んでも理解が難しいとのこ

とです。実際、頭の中を調べる検査は、 MRI、CT、PET、SPECTをはじめ沢山あります

し、それぞれ難しい技術や仕組みを使っているので、混乱してしまうのはその通り

と思います。私自身、全てを理解出来ているわけでは勿論ありません。 さらに最近

の画像検査の技術の進歩は目覚ましく、私の研究テーマの 1つでもある画像なので

すが、恥ずかしながら、知らないことも数知れずです。

本項では限 られた紙面を使い、 MRIとは何か、何故MRIの検査が必要であるのかなど

を最初に御説明し、最後にスペースの許す範囲で我々の研究についても少しだけ御

紹介出来ればと思います。よろしければ最後までお付き合い下さい。

• 

2. MRIって何ですか？どのような仕組みで頭の中が見えるのですか？

MRIはMagneticResonance Imaging磁気共鳴画像の略です。簡単に言えば、強い

磁石の力を使って、ヒトの身体の構造を見る機械（検査）です。磁場の強さはテスラ

(T)で表します。臨床で使われている MRIの磁場の強さは 1.5T,__,3.0Tです。医者が

診察室などで「サンテスラの MRI」等と発している 3Tとは、この意味です。ちなみ

に地球の磁場は 0.00003T、磁気絆創膏は O.lTの大きさがあります（電気絆創膏大

きいですね）。

．
 

では、なぜ磁石でヒトの体を見ることが出来るのでしょうか？ヒトの体の 70％は水

分で出来ていますが、実は水分子は、陽子の回りを電子がクルクル回り小さな磁石の

働きをしています。ただ、体の中で水は、ランダムな方向を向いて動いているので、

全体として体が磁石のように鉄を引き寄せたりすることはありません。ヒトの体に

は小さな磁石が沢山あるのですが、お互いが相殺しあって全体として磁力はゼロと

言っても良いかと思います。

ところが、一定方向の強い磁場の中にはいると、水分子は一定方向を向くようになり

ます。校庭の中を走り回っていた子供（水分子）が、朝礼台の上に立った先生（強い

磁場）に「集合！大きく前にならえ！ ！」と言われた状態と考えて下さい。

次に評価したい部位を選択して、そこに傾斜磁場と呼ばれる磁場をかけますと、当該

部位において水分子の向いている方向が周囲と変わります。これにより位置情報を

取得し（傾斜磁場は、「前から 3列目まで右向け右！」と子供（水分子）に号令をか

けるようなものです）することが出来ます。

その後、傾斜磁場をかけることを止め、それによって水分子が元の状態に戻る動きの

違いを利用して（右を向いた状態から「ならえ！ ！」と言われた時に、すぐに戻る子

供達（ほとんど動くことが出来ない骨など硬いものに含まれた水）、少しュックリ戻

る子供達（ある程度動くことが出来る比較的隙間のある組織に含まれた水）、中々戻

らない子供達（脳室など大きく動くスペースが周りにある水）に着目して、画像を作

り出します。

例えば、すぐに戻る子供は白色の帽子、少しユックリ戻る子供は灰色の帽子、中々戻

らない子供達は黒色の帽子をかぶせ、それを上からみれば、一つの模様となって捉え

ることが出来ます。この原理で、ヒトの MRITl強調画像という撮像法ですと、脂肪

は白、水は黒、脳組織は灰色に写ってきます。
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言い換えれば、戻り具合の情報と、位置情報が分かれば、どこに脂肪があり、脳組織

があり、水がありと具体的に分かり、それらを再構成することで、皆様が一度はご覧

になったことがある MRI画像を作り出すごとが出来るのです。

ところで、 MRIは中に入ると、必ず耳栓をしますし、耳栓をしていてもうるさいで

すよね。どうしてでしょうか？実は、先ほど触れた傾斜磁場が音の原因になっていま

す。傾斜磁場は電流を流してかけるのですが、その際、磁場の中を電流が流れること

で生じる力（昔、物理で左手の法則を習ったことを覚えている方もみえると思います。

中指が電流、人差し指が磁力、親指が力でしたね）が傾斜磁場コイル自身を振動させ、

さらに周囲にも影響を及ぼし、大きな音が発生しているのです。

MRIでは、良い画像を得るために、何度も傾斜磁場をかけて撮像しますので、断続

的に大きな音が響くという訳です。最近は、小さな音の機種も増えてきていますが、

一般には 1.5Tの機械より 3.0Tの機械の方が大きな音がします。

3. パーキンソン病の診断で、どうして MRIが必要なのでしょうか？何が分かるの

ですか？

実は、一般的な MRIの撮像では、パーキンソン病の方々の脳を撮像しても、何の異

常もとらえることは出来ません。では、何故必要なのでしょうか？それは、パーキン

ソン病と良く似た病気である多系統萎縮症、進行性核上性麻痺、大脳皮質基底核変性

症、血管性パーキンソニズム、正常圧水頭症などを除外するためなのです。

正しい診断がより良い治療につながることは言うまでもありません。実際、似た病気

であっても治療に対する反応性、経過、注意すべき症状などが大きく異なります。そ

のため、診断が異なっていますと、「インターネットや本で調べたパーキンソン病の

経過と私の経過は全く異なるから治療が悪い」と不満や不信感を抱かれるのは当然

ですし、患者さん—医師関係の悪化に直結してしまいます。 またご自身の疾患につい

て正確な情報を得ることも困難となり、良いことはありません。

一方、かなり専門的となりますが、磁化率強調画像や神経メラニン画像など新しい撮

像方法を用いると、パーキンソン病の方では黒質の神経細胞脱落を反映した所見を

見出すことが可能となっています。実際、私も必要に応じて名大病院において本撮像

法を用いて診療していますし、今後、超早期診断に活用出来るのでは無いかとの期待

も持たれています。

4. 新しい MRIの撮像法について

何と、もう紙面が尽きてしまいました。少しだけ、私達の研究に触れさせて頂きます。

近年の技術の発達や計算論の進歩により、 MRIを使って、ヒトの神経細胞同士のつ

ながり（ネットワーク）を見ることが出来るようになりました。

．
 

これらの病気では比較的高頻度に MRIで疾患に特徴的な異常所見が出現しますので、

特に初めての診断をする際に重要な役割を果たします。また、当初、 MRIで異常が . 

無くパーキンソン病と診断していた方で、数年の間に L—ドパの効果がなくなってし

まい、あらためて MRIを取り直すと違う病気であることが判明する（先に述べた病

気は初回時には MRIで異常が無くとも、数年後に異常が出てくる場合がしばしばあ

ります）際に有用な情報をもたらしてくれます。

“
 

まだ研究の途中ですが、ヒトの脳は加齢によっても、これまで考えられていた以上に

ダイナミックにネットワークを変えて頑張っていることが分かってきています。言

い換えれば、脳細胞は確実に毎日減っているのに、どうして元気でいられるのか、こ

の謎を解く鍵の 1つをネットワークが持っていると言っても良いかもしれません。

L
U
`
 

パーキンソン病でも、脳内のネットワークはダイナミックに動いていることを、一緒

に研究して頂いている原先生、米山先生、川畑先生、桝田先生、今井先生、小倉先生、

バガリナオ先生方が示してくれています。特に神経変性に対抗するかのように、また

代償を果たしているかのように動いているネットワークもありそうで、ここをター

ゲットにしてリハビリテーションをすることにより、様々な機能維持や回復につな

がらないかと知恵を出し合っているところです。幸い、この分野の先駆者である柴田

先生がアメリカから名古屋大学心理学講座に着任され、画像計算論に長けたバガリ

ナオ先生もみえます。色々な方々の教えを頂きながら、もしも、そのような研究を進

めるごとが決まりましたら、少し御紹介させて頂くこともあると思いますが、その際

にはどうぞ宜しくお願いいたします。

5. 終わりに

今回は、いつもと趣向を変えて MRIについてお話をさせて頂きました。MRIで頭の

中を見ることが出来る仕組み、少しでも御理解いただけたでしょうか？特に初診時

には一般撮像では何も異常が無いのがパーキンソン病の MRIの特徴であることや、

一旦診断を受ければ主治医から必要との判断が無ければ MRIを必ずしも何度も撮る

必要がないことなど、御理解いただけたでしょうか？

今回記載して、実際に文章で分かりやすく説明することは難しいことがむしろ良く
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理解出来ました。すみません。ご不明な点がありましたら、主治医と良く御相談下さ

い。本文章が少しでもお役に立てていれば幸いです。

ほんまち便り

～第 21回新旧、悲喜こもごも～

本町クリニック 服部優子

新年明けましておめでとうございます。今年の若宮八幡社での初詣のおみくじは『吉』

でした。「迷いを捨て自分を信じること。果敢に挑戦する姿勢で臨めば願いは叶えられる」

と。私はどちらかというと弱気で迷いやすい方で、なかなか自分を信じて決めるという

ことができないのですが、今年こそは前向きな気持ちで 1年を過ごしたいものです。暮

れに住まいを新しくしました。新しいもの、古いものそれぞれの良さがあることを痛感

しています。新年を迎えたところで、色々な新旧について考えたいと思います。

．
 

／し＂し

命のために、
できること
すべてを。

サ令大日本住友製薬

Innovation today, healthier tomorrows 

．
 

新旧その 1、引っ越し

名古屋に移り住んで 18年目、住まいのマンションはいつの間にか荷物が増え、足の踏み

場がなくなってきていましたが（整理整頓ができていないせい、通販でディズニーグッ

ズを買いすぎているせいもあります。反省）、ちょうどマンションの直下の部屋が売りに

出されていることを広告で見つけ、昨年夏頃購入しリフォームしました。すでに 9月に

は完成していたのですが、なかなか引っ越しする暇がなく、意を決して 12月中旬頃から

上の階から下の階への引っ越しを開始しました。と言っても、夜遅く帰宅してから主人

と二人で少しずつ必要な荷物を両手一杯に持って階段で運ぶので、 1日に 10往復ぐらい

がやっと、引っ越し完了の目標はクリスマスとしました。階段での往復は運動にはなり

ますが、途中であまりにも膝が痛くなり、鎮痛剤を飲んだり、モーラステープを貼って

頑張りました。そしてクリスマスイプには、ほぼ生活できる程度になったと判断、新居

でスキヤキをしようと楽しみにしていたら、蛇口からお湯がでない！ （水しかでないの

です）。お湯が出ないと、後片付けやお風呂に支障をきたすため、仕方なく古い部屋で最

後のクリスマスイブを過ごすことになりました（前途多難の予感）。リフォームから大部

時間が過ぎていたのに給湯を使っていなかったので、ブレーカーがおりていたらしいの

です。結局翌日 25日のクリスマスからは、無事にお湯もでるようになり、新しい生活を

開始することができました。とはいっても、食事の用意を始めた途端、「あ、包丁がない」、

「塩も忘れた」と、上の階に取りに行くというお粗末な毎日ですが（膝がいつまでたっ

ても治りそうにありません）、やはり新居は快適です。ただ、新しい部屋で過ごすように

なって数日目、忘れた荷物を取りに古い部屋に戻ったとき、今まで長年過ごした部屋が
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ガランとしていると、何となく胸がキュンとするのです。「何だろう、この気持ちは。。。

やっぱり狭いけどこっちの方が落ち着くかも。。」という後悔の念まで湧いてきます。 し

かし、そんな新しい部屋での生活も 2週間ほど経つと、やっぱり新しい方が良いなあと

思えるようになってきました。まだまだどこに何をしまったかを体が覚えていないので、

何をするのにも時間を要するのですが、新しいキッチンは使いやすいし、汚れるとすぐ

掃除するのでキレイになります（これが続くといいのだけど）。もう一つ、今回初めてベ

ッドを導入したのですが、朝ふとんから起き上がるときに膝が痛かったので、それを感

じなくて済むようになりました。ふとんからの起き上がりが大変なパーキンソン病の患

者さんにもベッドをお勧めすると、「ベッドにしてよかった」という方、「却って寝てば

かりいるようになった」という方、色々いらっしゃいます。私も寝てばかり、、、になら

ないようにしたいものです。最近では、古い部屋に行っても胸キュンがなくなりました。

人間順応するのも結構早いものです。新旧悲喜こもごも。

新旧その 2、 ドラム式洗濯機

せっかく部屋も新しくなったので、それに合わせて冷蔵庫や洗濯機やテレビも新しくし

ました（というより、引っ越しが大変なので）。家電製品も実に進化していて、まだまだ

使い勝手がわからず振り回されています（笑）。何と言ってもその筆頭はドラム式洗濯機。

クリニックでは何年か前からドラム式洗濯機をスタッフが使用していましたが、私自身

はちょっと抵抗があり敬遠していました。まずは使い方をしつかり読んでからと思うと

なかなか洗濯ができないでいたのですが、いよいよ洗濯物も大部たまってしまったので、

大晦日に初めて挑戦しました。驚いたことに洗濯物を入れると重さを勝手に計測して、

洗剤量を提示するではありませんか？そしてバタンと蓋をしめると、 Pド～ミソシ～ド

レド～ P（モーツァルトのお馴染みのソナタです）の音と共に、勝手に乾燥まですべて

やってくれます。あら、意外に簡単。そりやそうですね。洗濯物入れるだけですものね。

終わると Pミ～ファミ～ソ～ソ、レ～ミレ～ファ～ファ} (これも、モーツァルトのソ

ナタ）で知らせてくれます。しかしこの曲、ちょっと私には洗濯終わった感には乏しく、

『蛍の光』あたりに変更してもらいたいと思ったりしています。洗濯から乾燥まで全自

動で行える洗濯機は本当に便利です。音も静かだし、洗濯に使用した風呂の残り湯も殆

ど減っていないので節水対策にもなるようです。ただ、洗濯物を干すのが好きだった私

としては、ちょっと楽しみを奪われた感じです。と、思っていたら、 ドライの洗濯は自

動では乾燥までいかないことが解り、洗濯干しの楽しみは奪われたわけではありません

でした。今日木曜日はクリニックがお休みなので、朝からドライマークの洗濯に専念、

上の階に干しに行くということを繰り返しながらこの原稿を書いています。机の前に座

り続けていると腰が痛くなるので、ちょうどいい運動です。ドラム式洗濯機、バンザイ！

．
 

（
 

．
 
,
 

新旧その 3、スマートフォン

家電製品ばかりでなく、 IT機器もどんどん進化しています。12月の初めに、これまで使

用していた iphone5のバッテリーがすぐ切れるようになったたためドコモに持っていく

と、「うちでは機種変更しかできません。原因を調べるためにはアップルのお店で聞いて

下さい」と冷たく （？）言われ、アップルストアに持っていったら「バッテリーを変え

なければ」と言われ、新品を購入するかどうするか迷いました。が、かねてから念願だ

ったおサイフケータイ（携帯を読み取り機にかざすだけで、支払いなどができる）機能

がついている、 iphone7Plusを購入することにしました。さらに、カメラの性能がいい

らしい（レンズが 2個付いて一眼レフと変わりないと説明を受けるも、いまいちよく分

からない）、容量が 128GBもある、画面もかなり大きく老眼の私にも見やすい、などいい

ところが沢山ある！ （気がしました）。反面、色々と不都合もあります。大きすぎて白衣

のポケットから落ちそうになりますし、ポケットがずっしり重いのです。また、イヤホ

ンを挿入する穴がなく、イヤホンにつなげるためには付属のアダプターをつけるか、ワ

イヤレスのイヤホンを購入するしかないのです。何でもワイヤレスなのですね～。まあ、

通常のイヤホンは首のあたりで、マフラーやカバンなどに絡まりやすいので確かに便利

ではあります。そして、念願のおサイフケータイ (iphoneの場合は Applepayという）

ですが、これがなかなか使う自信が湧きません。コンビニなどでお客さんが沢山レジに

並んでいると、失敗したときに迷惑をかけてしまうし。。。 ある日、レジにたまたまお客

さんが誰もいなかったので、おそるおそる Applepayで支払いをしてみることに。かな

りドキドキしながら、でもスマホをかざすだけでよいはず。えいっ！あれっ？何の反応

もない！ （次のお客さんきたらどうしよう）。画面はパスワードを聞いてきます。確か、

指をタッチするだけで指紋認証してくれるはずなのに。仕方なくパスワードを急いで入

カ、読み取り機がジャジャーン（だったような、焦っていたのでどんな音だったか覚え

ていない）、どうやら支払いできたようです。その一部始終をレジのオバサン（たぶん

70オ代）が心配そうに見ていましたが、上手く支払いができるとそのオバサンも安堵の

表「青。指紋認証 (Touch IDという）が今ひとつ上手く行きません。それからというもの、

まだ結局 Applepayを使う勇気がありません。がんばれ！スマホに負けるな！
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新旧その 4 当院の音楽療法士の交代

家電製品や IT機器に振り回されている私ですが、最後は当院のスタッフのお話。6年間

務めてくれた音楽療法士の阿部（旧姓：磯部）さんが今年 3月に出産のため、 1月末で

退職することになりました。私が名古屋芸術大学の音楽療法課程で医学を教えるように

なって、初めて同大出身の音楽療法士さんに入社してもらいました。パーキンソン病の

音楽療法では主に伴奏を務めてくれましたし、 1昨年に作成した DVD「毎日少しずつ！音

楽療法」では、出づっばりで堂々とした指導をしています。きっと彼女の顔を何度も見

た人もおられるかと思います。入ったときはまだまだ学生さんという感じでしたが、 6

年間の間に学会にも 3回発表するなど、とても頑張り屋さんでした。彼女は私より背が

高いのに、体重は軽く、とってもか細かったのに、今や妊娠後期に入り順調にお腹が膨

らんで、顔もふっくらして、お母さんらしい顔つきになってきました。出産しても戻っ

て来て欲しかったのですが、彼女は一途な性格、きっとしばらくは子育てに専念したい

のでしょう。残念ながらの退職となりました。そして 1月から同じ名古屋芸術大学出身

の新しい音楽療法士、加藤千尋（かとうちひろ）さんが入社、 1月いっぱいは二人が新

旧の引き継ぎをしながら働いてくれています。まだあどけなさの残る加藤さんですが、

皆様どうぞよろしくお願いします。ラインやメールの普及で、若者の会話が減っている

そうです。でも、人から人へ言葉で伝えていくことは本当に大事なことですし、とても

微笑ましい光景です。阿部さんありがとう、加藤さん頑張ってね。当院の音楽療法は、

ベテランの小川尚子先生が中心となり、新人さん達をビシバシと教育しながら育ててく

れています。音楽療法士になる勉強をされている方も何人かお手伝いしてくれています。

実は以前音楽療法を受けて下さっていた患者様のお嫁さんが、今「音楽療法士」を目指

して勉強されています。うれしいことです。

原稿に行き詰まっていた私は、往診で一緒だった看護師さんに『新旧』と言うお題で何

か書くことないかな～と相談したら、彼女の今年の占いが大吉で、『リセット』がキーワ

ードであったことを教えてくれました。決して『古き』を否定するわけでなく、一旦リ

セットして『新しい』良い方向に向かう、いい言葉ですね。年齢もリセットした～い。

今日、 84オにしてまだピアノ教師の母の最後の（本人日く）ヒ ア゚ノの発表会で、 30何年

ぶりに妹とヒ ア゚ノの連弾をしました。弾きながら、二人で遠くまでヒ ア゚ノを習いに行っ

ていた幼い頃のことを色々と思い出していたら、何だか涙がでてきてしまいました。音

楽は年齢もリセットできます。やっぱり音楽って素晴らしい！両親にも感謝。ではまた。

．
 

．
 

＊在宅医療の事ならお任せ下さい

＊無料体験マッサージを随時行っています

【弊社は一般社団法人全国パーキンソン病友の会

愛知県支部様より感謝状を頂いております】

ホームページ http://www.the-medical-massage.com ≪メディカル在宅O邑見｝<≫ 
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大学の授業～音楽療法実習～

鈴鹿大学短期大学部鵜飼久美子

唱歌“早春賦’'の歌詞「P春は名のみの風の寒さや」の通り、立春を過ぎましても厳しい

寒さが続いています。皆さん、いかがお過ごしでしょうか？

今回は、私の大学教員として担当している授業科目の中から、音楽療法実習のエピソー

ドをお話したいと思います。

音楽療法を学ぶには、 14教科に及ぶ授業が必要ですが、その中に音楽療法現場実習が

あります。これは、実際に施設に出向いて学生自身が音楽療法を行うのですが、実習先の

施設として、児童の療育センター、成人の知的障害者施設、高齢者のデイサービスセンタ

ーの三ヶ所で行っています。

この中で、高齢者のデイサービスセンターでの出来事です。昨年4月より新規の実習先

としてお願いした施設ですが、 1月末までに合計で 14回実習を行いました。

ここでの参加者数は 16名前後で、平均年齢が 83歳とかなり高いですが、比較的お元

気な方々です。しかし、中途失明により全盲の方、無表情で反応のない方、軽度の認知症

の方も含まれています。

第 1回目に伺った時には、いったい何をするんだろう、といった雰囲気で、利用者さんも

職員さんも硬い表情でした。しかし、学生の拙い進行でしたが、 1時間の実習を終える頃

には、笑顔も出てきて、ほっとした記憶があります。

回を追うごとに、皆さんも慣れ、積極的な参加が見られるようになりました。

全盲のAさんは男性ですが、学生が一人傍らに付き添い、歌詞を先読みしたり、動作のあ

る時には手を添えて内容を伝えるなど、少しでもAさんの目となれるような行動を学び

ました。圧巻は、毎回音楽療法の輪から少し離れた位置に座り、決して歌うこともなかっ

た方が、実習もそろそろ終わりという 13回目に、なんと鳴子（高知県の民俗楽器）を音

楽に合わせて振っておられるではありませんか！この反応には、驚きました。

しかし、決して声を出して歌われてはいませんでしたが、心では歌っておられたかもし

れません。

音楽療法では、結果を求めるものではなく、そのプロセスを重視します。お一人お一人の

参加の仕方を尊重することを大切にしたいと思いますが、学生が実習を体験することで、

貴重な学びができていることに、指導者としても安堵します。

，，n，、 pJ り．gn.〗t 」

．
 

．
 

＋ティッ，，奮●麿滋予定

2月 14日（第 2火曜）． 3月 14日（第 2火曜）

4月 11日（第 2火曜）． 5月 9日（第 2火曜）

時間 ： 午後 2時 15分～3時 30分（休憩 10分）

場所 ： 名大病院広場ナディック（新中央診察棟2階）

問い合わせ・申し込み： TEL&FAX 052-834-4150（鵜飼久美子まで）

※昨年 12月のクリスマス会は、私の事情で直前になってお休みさせて

いただきました。この場をお借りして、お詫び致します。

****＊＊＊＊*＊＊＊***＊＊＊＊＊＊，，＊*＊*＊＊＊*＊*＊＊ 

明8の笑顔を

脳深部への電気剌激により、

本態性振戦等に伴う振戦、

パーキンソン病の運動障害や、

ジストニアの症状を軽減し、

「明日の笑顔」

を取り戻していただきたい。

それが私たちメドトロニックの願いです。

日本メドトロニック株式会社

〒105-0021 東京都港区東新橋 2丁目 14番 1号

TEL 03-6430-2016 
http://www.medtronic.co.j p 
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生活とリハビリテーションについて 28 
～酉年です！ 気持ちを新たに良い一年にしましょう！ ～ 

本町クリニック 理学療法士 近藤将人

皆さんこんにちは。 新しい一年が始まりました。 皆さんにとって、少しでも穏やか

で良い年になりますように！ 今年もよろしくお願いいたします。

酉は、一日の始まりに「コケコッコー！」と時を告げます、どうやら、時を司る神様の使

いとの事、今年も時間を大切にして、鶏が卵を産むように、何か新しい事に取り組んで

みようかなと思っています。 どうやら今年は、日本でも海外でも、新しい変化があり

そうです。 お隣の韓国では、新しい大統領が誕生しそうですし、つい先日アメリカで

も新しい大統領が就任しました、 ドイツでもフランスでも選挙があるようですし、イギ

リスのEU離脱交渉が本格化しそうです。 日本でも、衆議院選挙、名古屋でも市長選

挙が行われるようですね。 心配半分、楽しみ半分な一年になりそうです。

新年から、三遊亭円楽・林家木久翁の二人会が岡崎市でありました。落語で初笑い、さ

すがにお二人とも名人芸ですね、ついつい話に引き込まれあっという間の楽しい時間を

過ごしました。 円楽さんは 67歳、木久翁さんは 80歳、熟練の話芸と、お客様を大切

にする立ち居振る舞い、さすが！と唸りました。 円楽さんの一席は「行ったり来たり」、

巣穴を行ったり来たりする小動物を捕まえ飼育する男の話、小さな動物があっちへ行っ

たりこっちへ来たりする姿を見ながら、行く道も来た方から見れば戻る道、人間の日常

もあっちへ行ったり、こっちへ来たりとおんなじゃなぁ・・と、なかなか哲学の様な難

しい内容を、面白おかしく楽しませてくれました。 木久翁さんは、「彦六伝」自分の師

匠である先代の林家正蔵の話題を、師匠への尊敬と敬愛をこめて、面白おかしく楽しま

せてくれました。 楽しいだけでなく、毎日を頑張るエネルギーにもなりました。

欲の深い私、年の始めから、おみくじを 3回も引いてしまいました。始めは、お正月、

家内の実家近くの氏神様への初詣の時、「大吉」でした。 次の日、家内の実家の両親の

希望もあり京都に伊藤若沖の鶏の絵を見に行っだ帰り、八坂神社で引くと「凶」、このま

までは終われないと、その週末、僕の実家の両親と後厄のお祓いに行った熱田神宮で、

「大吉」、 V字回復です。 よくよくおみくじを見てみると、それぞれに同じような事が

書いてあります。「調子に乗るな！自分次第です、欲をかかず謙虚にまじめにコツコツ努

力しなさい」との事。 おもわず、「その通りです」と納得してしまいました。 いい事

もあれば、悪い事もありそうな一年になりそうです。 落語のネタではありませんが、

行く道は、来た道ともなり、来た道を戻る時には行く道にもなります。 自分の見方次

第で良くも悪くもとれるとの事。 今年も、まじめにコツコツ頑張ろうと思います。昨

年、「スマップ」が解散したように、新しく始まる事もあれば、終わる事もあります。

私の勤める本町クリニックでも、出産を機に退職される方、その方の後を引き継ぎ、新

しく入社される方がいます。 彼女は、音楽療法士として毎日頑張っていました、日々

の業務の中で、随分と助けられました。 今後は、良き母としても良き奥様としても、

ご主人と共に、彼女らしく温かい家庭を築いて行くのだろうなと幸多い事を願っていま

す。 新しく入社した女性も音楽療法士、先輩の指導を毎日まじめに聞き、一生懸命取

り組んでいます。 少しづつ、無理しないで自分らしく頑張ってもらえる為に、もし彼

女が困っている事があれば、助けてあげたいと思っています。 出会いがあれば別れも

ありますね。 本町クリニックでは、定期的に音楽療法を行っています、今年初めての

音楽療法の日に、「365歩のマーチ」を使って、リズムと歩行についてアドバイスを行い

ました。あらためて、とても良い歌詞だと紹介したくなりました。
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一年 365日、この歌の歌詞の様に毎日を過ごしていきたいものです。 今年は、年の始

めから、パーキンソン病の震えに対する新しい治療が名古屋で出来るようになると新聞

報道がありました、鶏が卵を産むように、新しい治療技術、希望の卵、この技術によっ

て、困っている患者様が少しでも助かる事、同じ医療職として願うばかりです。さあ、

新しい医療技術の進歩だけで、症状のコントロールが出来たり、皆さんの日常生活が、

生活の質が保たれる訳ではありません、それぞれの年齢に応じた筋力の低下などへの老

化への対応、生活上でのオフ対応の指導、社会性の維持や、家族の介護負担を減らし、

皆さんと一緒に毎日を暮らす、家族の方の健康管理、こんなところに、日々のリハビリ

や、介護保険サービスの利用が生かされてきます。 まずは、歩行のすくみの対処法の

ご紹介をしたいと思います。 まずはリズム良く、新しい一年を踏み出してみませんか？
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第4回 お し ゃ べ り 広 場 報 告 事務局

日時： 11月 22日（第4.火） 13: 00~15 : 00 

参加者： 15名内訳： 患者 8名 家族 7名

今回は、初めて参加された方が、 4家族、 6人あった。その内、一組は 4月に入会された方

で、非会員の方が 1家族とお一人あった。

事務局に友の会の問い合わせが入ってくると、 「おしゃべり広場」を紹介するようにして

いる。薬のこと、症状のことなど、 一人で悩まず、言葉にして吐き出して、先輩たちの対

処方法に学ぶのはとても有効な手段であると考えるからである。

非会員、初めて参加の方たちの質問に皆で答えたり、訴えを聞いたりしてあっという間に

時間は経過していった。参加された方が、部屋に入って来られた時よりも、表情が心なし

か緩やかに、穏やかになったようで嬉しい会であった。

参加された非会員の方は、今のところ入会されていないが、新年度に入会して くれたら良

いがと思っている。隔月に年 6回開催を目指して始めたが、何とか4回が済み、目標とし

た6回が実施できそうである。 3月、第 6回にはぜひ多数ご参加くださいますようお願い

いたします。

. 参. • • • • • • o • e ● e ● ● も• e • ~ • も• O • し令 ● も • 

GEO→安心本格自費出版
璽ヽ....対話により出版
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あいち健康プラザー泊旅行を終えて南区石原法子

小寒が過ぎ、本格的な寒さが訪れる時期となりました。皆様寒さのために体が動きにくく大変な

のではと、自分の様子からも思います。春を迎えて暖かくなるまで、共に乗り越えていきましょう

ね。

さて、良くも悪くも旅行が無事に終わり、ほっとしています。今回は、私にとっても未知のホテル

で二回視察に出向きましたが、エレベーターの導線について自分もこんなに迷うとは思いませ

んでした。名古屋駅から近くて、公共交通機関を利用される方には良いかもと思っていましたが、

近すぎて旅行気分が味わえないというご意見も頂き、参加者 33名となりました。力不足で済み

ませんでした。南知多で、障害者対応のホテルを探しましたが、手ごろな料金の所は和室ばか

りで、洋室の多い所は高額で折り合いがつきませんでした。あいち健康プラザが難しいとなると、

今年の旅行の計画は私の手に負えません。皆様のご意見を伺いたいと思います。色々問題は

あったと思いますが、私には参加された方々とのお喋りがとても楽しかったです。

また、夕食後の平山先生の「腸内細

菌」のお話も興味深く、研究に是非

協力したいと思い、年末に名大病院

へ行ってきました。

し1

I平山正昭先生の講演

神野先生のご尽力で、長寿医療研究センター長で

いらっしゃる遠藤英俊先生の講演「認知症予防の

最前線」も実現しました。大変面白くて、流暢なお

話に何度も笑いながら拝聴させて頂きました。 TV

にもよくご出演されるとのことで、紹介された番組も

視聴させて頂きました。本当に有難うございました。

今年も、皆様に一泊旅行のご案内が出来きたら良

いなと思います。

一泊旅行の参加者の感想

0友の会一泊旅行、お世話

になりました。夫は療養中

につき今回も家族として参

加させてもらいました。

ここ、あいち健康の森には

長寿センター受診の折、い

つも横目に見ながらいつか

立ち寄ってみたいと思って

いました。私事ですが近く

の有料老人ホームの見学もでき本当に充実した 2日間を過ごすことができました。みな

さまに会えてお話ができありがとうございました。

,
9
 

0お世話になりありがとうございました。年に一度の一泊旅行はみなさんと一緒にゆっ

くり話ができ私にとって楽しみの一つになっています。

今回の宿泊場所について感じたことです。

・建物が広すぎて宿泊館に行くのに迷い、エレベーターの乗り換え、移動にも結構距離

があり私にとっては大変でした。

•朝食のバイキングは色々食べられてよいと思いますが、持ち運びが出来ない人もいる

のでテーブルにセットされている料理がよいのではと思います。私は運べず手伝っても

らいました。ありがとうございました。

• 0ホテルの部屋はきれいでよかったですが、空調は切ったのですが、ずっと暑くてちょっ

と寝苦しかったです。

同じ建物に食事場所がなくて移動が多いのは、車イスの人達には大変かなと思いました。

名古屋から来るのは良いと思いました。

0ー泊旅行の旅に参加し一日を楽しく過ごさせて戴きました。企画、お世話戴いた方々

に御礼申し上げます。新しい仲間との交流、意見交換、、、あっという間に過ぎました。

又、会える機会を楽しみにしております。ありがとうございました。

〇久しぶりの旅行を楽しませていただきありがとうございました。何もお手伝いできず

申し訳なく思っています。お世話してくださった皆様に感謝申し上げます。

〇手摺りがないので不便だった。風呂が利用できなかった。

0皆様のお話を聞き今後の生活の参考になることが多々ありました。ありがとうござい

ました。

-26- -27-



0幹事の皆様大変お世話になりました。場所を決めるのにさぞかしご苦労なさったと思

います。本当に感謝します。部屋と会議室、レストラン等とエレベーターの乗り換え、

台数が少なく苦労しました。でもいつもの患者さん、御家族、皆さんの御顔を拝見して

ホッと致しました。ぞれぞれの病院、家庭での様子等、情報交換をして親睦を深め合い

ました。このような機会には今後も出来るだけ参加したいと思いました。ありがとうご

ざいました。

0今年も参加させていただきありがとうございました。夫は今年 6月 10日DBS手術

を行い、動けない時間が長かったのが動けるようにはなりました。 トイレも一人で行け

ます。 しかし電流調節は難しく、 ドーパミンの量も時間もまだ手さぐりです。外出には

車イス持参です。又、口の固縮もひどく、体調はスッキリとはいきません。会に参加し

お知り合いが増えるのが楽しみです。DBS会とかあれば経験談を聞きたいです。

昨年末の全国代表者会議の報告 会長木村順一

以上、多くの方から率直な感想をいただきありがとうございました。今後の参考にさせ

ていただきます。

@l-----•(i) -----・ @)-----•(-----•(-----•(-----•( -----•(i)-----·@) —--·(i)-----• • -----•(i) -----・ @)-----•(i)-----· ．
 

患者さんのだめに

信頼と愛が

いっぱいつまった

藤本製薬グループ

エフピー
株式会社

〔お問い合せ先〕

〒580-0011 大阪府松原市西大塚1T目3番40号
TEL:0120-545-427 FAX:0120-728-093 
URL:http:/ /www.fp-pharm.co.jp/ 

• 

平成24年2月作成

昨年 11月末に全国代表者会議が箱根でありました。その参加報告です。

現在パーキンソン病は「難病」の指定を受け、治療に向けての研究、医療費助成、社会の

中で理解の促進や患者の就労支援などが進められています。一方で長寿社会の中で高齢者

が増え、それに伴ってパーキンソン病の患者の割合も増えています。難病指定の要件とし

て「患者の人口比」がある限り、いつ指定を外されるか分からない不安があります。つま

り難病指定の助成がいつまでも続く保証はないと思われます。これは患者にとって大きな

問題です。

友の会では、患者が安心して暮らせるように、毎年4月に、患者・家族の思いを国会請願

として国に伝えています。 しかし国会請願は4月の年中行事として定着していますが、切

実感があまりありません。この請願は友の会にとって、これからの社会の変化によって

は、もっと力を入れるべき運動でなければならないはずです。たとえば、厚労省大臣に直

接訴えるような熱を持った切実な活動にしていく必要があります。友の会が、実のある国

への訴えをしていくのに、会員数の拡大をしていかねばならない。また会員が増えれば、

財源も潤います。

新難病法のもと、これからの様々な運動が展開しやすくするために、本部体制を一新しま

した。常務理事として青森県支部出身の西崎昭吉さんを選出、事務局長も藍澤正道さんを

専任として登用しました。事務所の場所も変わりました。同時に、改めて定款に基づいた

理事会、事務局の機能を明確にしていくことを確認しました。今までの「公益法人化」の

スローガンを止めて、支部と本部の意思疎通を大切にして会員の願いを正しく把握してい

き、そのために必要な会議は会計の負担があっても実施したいなど、基本的な姿勢を理事

会で確認したと、報告がありました。

上記の通りこの会議はこれからの運動についての指針を話し合った会議で、決定事項があ

ったわけではありません。何でも言える会として、開催の意義は充分あったと思います。

社会状況は変わっていきます。ご承知の通り、難病指定の疾病数が大幅に増えました。そ

れにかかる国の予算は決まっているのでこうした福祉分野に予算が多く付く期待はあまり

ありません。それだから ごそ友の会は、少しでも患者・家族の皆さんが暮らしやすくする

ための方策を協議し、皆様のご協力をお願いしたいと思います。
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平成 28年度第4回 医療講演会（碧南市）のご案内

全国支部代表者会議に参加して 春日井市 木 村 暢子

昨年 11月 27日28日、神奈川県箱根湯本温泉において、 全国支部代表者会議が行われま

した。私も付き添いとして二日間参加しました。なぜ箱根で行われたのかは私にはよく分

かりませんでしたが、東海道新幹線小田原駅、小田急線箱根湯本駅に着いたときは、外国

人も含め大勢の観光客でいつばいでした。ひごろ観光地には縁の無い生活をしているもの

としては唯びっくりでした。箱根と聞いてまず雪をいただいた富士山を思い浮かべました

が、生憎天候に恵まれず帰りの新幹線の窓からチラ ッと見えただけで、これはちょっと残

念でした。余裕を持って家を出たはずだったのですが、乗り換えに手間取ったりして、ホ

テルに着いたら早速会議が始まりました。約二時間今後のパーキンソン病友の会について

話し合いが行われました。夜は全国パーキンソン病友の会結成 40周年記念パーティが行

われました。今回友の会からの参加者は 49名でした。当方も含め夫婦で参加が 12組で 20

支部の欠席ということで少しばかり寂しい思いがありました。途中和太鼓の演奏がありま

したが、全国大会で何度か顔を合わせている方たちが多く、おしゃべりをしたり写真を取

り合ったりで楽しい会でした。

翌日、午前中は前日に続いて会議が行われました。活発な意見が出され今後の友の会をど

のように運営していったらよいかと討議されました。全国から集まるのはとても大変なこ

とと思いますがこれからもこのような会が開かれるとよいなと思いました。

日 時： 平成 29年 2月 25日（土） 13時 30分～ 15時 30分

主催： 全国パーキンソン病友の会愛知県支部

場所： 碧南市文化会館・碧南市立中央公民館 (5階第2研修室）

〒447-0872

愛知県碧南市源氏神明町4番地
TEL:(0566) 42-3511 

講師：

演題：． 
参加費：

問合先 ：

服部達哉先生（本町クリニック服部神経内科院長）

「長寿時代のパーキンソン病」

無料

全国パーキンソン病友の会愛知県支部事務局

TEL ・ FAX 052-623-7554（原田方）

会場案内： 公共交通機関をご利用の場合（知立駅乗り換え）

名鉄三河線「碧南中央駅」を下車、

東へ 700m、徒歩約 10分

0お車をご利用の場合

東名高速道路岡崎インターから約 60分

知多半島道路阿久比インターから約 30分

．
 

ぷ
↓
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平成 28年度第4回「一日交遊会」のご案内

今回は 3月 19日（日）開催です。これから春本番という時期で、回りを見ると色とり

どりの花が咲きかけ、目を楽しませてくれると思います。家の中に入るのではなく外に

出て季節の空気を吸い、「一日交遊会」に参加して大きな声で歌をうたい、リハビリ体操・

ゲームをして有意義な一 日を過ごしてみませんか。お待ちしております。

日時

場所

講師

日程

会費

弁当

申込

締切

担当山本芳夫

記

平成 29年 3月 19日（日曜日） 10時～ 15時

名古屋市北学習センター 3F 視聴覚室

名古屋市北区黒川本通 2-1 6 -3 TEL O 5 2 -9 8 1 -3 6 3 6 

鵜飼久美子先生鈴木千春先生埜口義広先生

10: 00,.._,10: 30 受付

10: 30,.._,12: 00 音楽療法

1 2: o o,.._, 1 3: 3 o 昼食とお話会

13: 30,.._,15: 00 リハビリ体操・ゲーム

単独参加：一人 300円

家族参加：一家族 500円

昼食を希望の方は一人 1,0 0 0円（お茶なし）で用意しますので、

お申し込み下さい。（希望されない方は各自で昼食の用意を願います。）

葉書にて、氏名・参加人数・弁当の要否（数量）を下記宛て申し込み

くださし‘。

〒472-0004 知立市南陽 1-219 山本芳夫宛て

TEL O 5 6 6 -8 2 -4 9 5 7 

3月 14日（火）までにお願いいたします。

交通 地下鉄名城線黒川駅下車 4番出口より徒歩 3分

黒川交差点を渡って左折し 50メートル先の右側

-32-

平成 29年度・総会と医療講演会のご案内

日時 平成 29年 4月 23日（日） 10時～ 15時 30分

場所 名古屋市総合社会福祉会館・大会譲室

名古屋市北区清水町4丁目 17番地 1号

区役所・保健所と一緒の建物で、大会議室は 7階です

TEL 052-911-3191 

地下鉄・「黒川」駅下車 41号線を南に約 10分です

日程 10時 00分～ 10時 40分 総会

H28 年度の活動報告・収支決算報告•本年度の活動計画案 等

10時 45分～ 11時 30分 体験発表

11時 45分～ 13時 00分 懇談・昼食

13時 30分～ 15時 30分 医療講演会

講師： 高松神経内科クリニック

院長山本光利先生

演題： パーキンソン病治療のパラダイムシフト

～患者中心の治療法～

申し込み ◎総会・講演会ともご出席の方はお弁当を用意します。必要な方は、

氏名・参加人数を 20日（水）までに事務局（電話・ FAXで 052-

623-7554・ 原田良宵）にお申し込みください。

◎お弁当代は 1000円（紙パック茶付き）です。

◎家族・付き添いの方のご参加もお待ちしております。

◎申し込みされなくても、当日になっての参加も歓迎です。この場合の昼

食は各自ご用意ください。

◎講演会のみの方は申し込み不要です。

会場への交通案内

0地下鉄：名城線「黒川」下車

徒歩 10分

0市バス：「北区役所」徒歩

すぐ

「黒川」徒歩 7分
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平成 28年度 年 6回の常設を目指して おしゃべり広場 事務局 事務局だより 事務局

第 6回 おしゃべり広場

期

会

交

内

日：

場：

通：

容：

その他：

平成 29年 3月 28日（最終火曜日） 13 : 00,---..,15 : 00 

名古屋市鶴舞中央図書館集会室 (1階）

JR中央線「鶴舞」・地下鉄つるまい線「鶴舞」下車 5番出口から南へ

自由なおしゃべり会とします。友の会会員に限定せず、関心のある患者さん

もお誘いあわせ、お出かけください。

時間も出入りも自由ですので、気ままにお集まりください。

お待ちしています。
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【会費のお願い】
新年になって 29年度の会費も届き始めていますが、 28年度分の会費が遅れておられる

方がおられます。会費 (5,000円）をお振り込みいただけますようにお願いいたします。

年度内にお振込みいただけませんと、来年度除藉になりますのでご注意ください。

【国会請願署名のお願い】
今年度は変則で、 1月 6日に普通郵便で、く国会請願署名＞用紙をお送りいたしました。

年末年始の人が集まる時をずれて、集めにくいかもしれませんが、締め切りも 3月にし

ていますので、ご協力をお願いいたします。

必ず、◆一人ひとり自筆で ●"、々、同のように省略しないで

の欄は無記入で お願いいたします。

◆表紙の「請願人」
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【署名・ご寄付・募金をいただきました～ありがとうございました～

1月 18日現在敬称略受付順】
（署名にご協力いただきました）

遠藤広治・岩山明弘・服部幸枝•佐竹かねよ•水野輝美•宮川 浩・金丸直人・

荒川美代子・後藤信次・簾 勇司・山下正子・丹羽福子・福井美砂・荒川 大・

岡本泰子・山田喜代子・梶田静子 (17名）

（ご寄付をいただきました）

佐竹かねよ・棚瀬喜子・服部幸枝・荒川美代子・太田浩子・水野輝美•宮川 浩

山口 豊・山下正子・赤谷春子・大仲寿人・後藤信次・白井通義・丹羽福子・

平岡豊子・福井美砂・江畑優子・小川勝司・垣原成子・加藤高司•佐々木迪恵・
中島澄子・長谷川洋子・深谷真季・老平真弓・星野典子 (26名 53,500円）

（募金をいただきました）

高木 進•佐竹かねよ・棚瀬喜子・服部幸枝・荒川美代子・太田浩子・岡本泰子
水野輝美・山口 豊・山下正子・赤谷春子・大仲寿人・後藤信次・白井通義

簾 勇司・丹羽福子・平岡豊子・江畑優子・小川勝司・垣原成子・加藤高司

佐々木迪恵・中島澄子・深谷真季・老平真弓・星野典子 (26名）

く国会請願募金 49,500円 iPS細胞研究 44,500円 計 94,000円＞

【会員の動向】
1月 15日現在の会員数は 11月 15日現在の 297名に入会者 6名、退会者 5名の 298名。

【会活動】
11月 22日（火）

12月 10日（土）

12月 20日（火）

01月 10日（火）

01月 14日（土）

第 4回おしゃべり広場（鶴舞中央図書館集会室）

定例運営会議（会報 91号発送） （東海市民交流センター会議室）

音楽療法【中止】

音楽療法（名大病院ナディック）

運営会識【雪のため中止】

【運営会議のお知らせ】
0運営会議（東海市民交流センター会議室）
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02月 11日（第 2.土）

03月 04日（集ロ・土）

04月 08日（第 2.士）

05月 06日（泉訂・士）

06月 10日（第 2.土）

10 : 00'"'-'12 : 00 （会報 92号発送 小会議至更です）

10 : 00'"'-'12 : 00 (28年度最後の会合）

10 : 00'"'-'12 : 00 (29年度最初の会議会報 93号発送）

10 : 00'"'-'12 : 00 （開催日注意）

10: 00'"'-'12 : 00 （会報 94号発送

福祉講座 14 介護保険について

月

(9) 事務局

2016年 （平成28年） 11月26B（土躙日） 0中 E

小全議室です）

介護保険見直し素案

お詫びと訂正
会報 91号、服部優子先生の原稿に一部漏れている箇所がありました。

これは筆者の服部優子先生の誤りではなく未校正を出稿したため起きてしまいました。

優子先生はもとより読者の皆様にも大変ご迷惑をおかけいたしました。申し訳ございま

せんでした。訂正してお詫び申し上げます。

P18 

誤

正

ほんまち便り (2 0回）

帰りは、ザルツブルグの、 今回は皆様の予想に反して

帰りは、ザウツブルグの、そう、 W.A．モーツァルト空港からフランクフルトへ

と向かった。今回は皆様の予想に反して

- ---
私たちはパーキンソン病患者様を積極的

にご支援する難病支援ケア施設です。
パーキンソン病が難病だとしても、最期まであきらめず一人一人の気持ちを尊重し、

「テクテク、パクパク、ワクワク、 ドキドキ、ニコニコ、イキイキ」を目指し取り組みます。

母 株式会社 ほほえみ

【住宅型有料老人ホーム】

シルバーホームよもぎ台：名古屋rli名東区よもぎ台 3-712

シルバーホーム神の倉 ：名古屋市緑区嗚海町字神の倉 155-1

【お問い合わせ先】

〒468-0012 名古屋市夭白区向が丘 4丁目 520番地

TEL : 052-893-8766 FAX : 052-893-6503 

担当 ：金丸（かねまる） 090-~60'5- 1639 

URL : http:/ /hohoemi33.co.jp/ 
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会報 90号で、 く介護保険見直し 福祉用具レンタル費 10割負担＞の記事を紹介した

が据え置きとなりました。しかし社会保障費抑制のため新たな負担増を決定しました。

3. 要支援・非該当

介護保険について、 く要介護認定＞を受けて「要介護 1~5」に認定された場合に受け

られるサービスについて見てきました。

く寝たきりや認知症で介護サービスが必要な方＞が「要介護」と認定され＜介護サービ

スの利用計画＞のケア・プランが立てられ、 く介護給付＞としてサービスを使えるよう

になります。

く要介護状態となる恐れがあり、日常生活に支援が必要な方＞は「要支援 1• 2」と認

定され、「非該当」と認定される方もおられます。これら「要支援」の方と、「非該当」

でもく要支援・要介護になるおそれのある方＞には、 く介護予防＞ケアプランが立てら

れます。サービスはく予防給付＞として提供されます。

【要支援の目安】

0要支援 1:日常生活はほぼ自分でできるが、現状を改善し、要介護状態予防のため

に少し支援が必要

0要支援 2 ：日常生活に支援が必要だが、要介護にいたらず、改善する可能性が高い

【サービス費用 1か月の支給限度額】

0要支援 1: 4,970単位

0要支援 2: 10,400単位

【予防給付サービス】

0介護予防サービス

・介護予防訪問介護（ホームヘルプ）

・介護予防訪問看護

・介護予防訪問リハビリ

・介護予防訪問入浴介護

・介護予防通所介護（デイサービス）

・介護予防通所リハビリ （デイケア）

・介護予防福祉用具貸与

・介護予防短期入所生活介護（ショートステイ）

0地域密着型介護予防サービス

・介護予防小規模多機能型居宅介護

・介護予防認知症対応型共同生活介護 など

0 （非該当者）介護予防事業（地域支援事業）

0 （非該当者）市町村の実情に応じたサービス（地域支援事業）

◆要介護者のサービスでみてきた内容と変わらないが、次回もう少し補足します。

など

図書紹介 (15) 事務局
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著

名：レナードの朝

者：オリバー・サックス

石館康平・石館宇夫訳

出版社：晶文社 1997年 【2900円＋税】

• 

・-

平山先生の医療講演会で、「レナードの朝」の話は何度も聴いた。よう

やく、遅ればせながら、本と DVDを手に入れた。

著者のオリバー・サックスは、 1933年、ロンドン生まれ、オックスフォード大学で学んだ

後、神経科学・神経生理学を研究。知能障害、脳炎後遺症の臨床医として活躍。く20世紀

の最も優れたクリニカル・ライター＞として知られる。

ペスト（黒死病）、コレラの大流行という話は歴史で学んだ記憶があるが、く嗜眠性脳炎（眠

り病） ＞が 1920年代に大流行したことは知るよしもなかった。

この本の著者・脳神経科医サックスはニューヨーク郊外のマウント・カーメル病院に赴任

し、そこで出会った 20名の嗜眠性脳炎の後遺症患者の治療に当たった。この本は、食欲も

なく、人間らしい表情もない半昏睡状態の人々が、 L・ドーパにより数十年の眠りから「目

覚める」奇跡と、恐ろしい「副作用」の闘いの記録であり、著者が患者一人一人と正面か

ら向き合った感動の記録である。

著者が 20名の中の一人、レナード・ L(46歳）に出会ったのは、 1966年の春の事だった。

レナードは、全くしゃべれず、右手をかすかに動かせるだけで、自発的な運動は見られな

いが、わずかに動く右手で文字盤を使って自分の気持を表現することができた。彼はハー

バード大学に進む前に症状が強まりつつあったが、乗り越えて入学し卒業もできた。学位

論文も仕上がっていた 27歳の時、病状は最悪となり、 3年間自宅で過ごし、 30歳で完全

に動けなくなってマウント・カーメル病院に入院した。 '69年 3月初旬、 L・ドーパの投

与が始まり、量を少しずつ増やし一日 5gとなり、 2週間後に突然に「転換」が訪れ、くノ

ートをつけたり、タイプを打ったり、椅子から立ち上がったり、大きな声で話をしたり＞

できるようになり、 3月末にはく自由に動ける＞ようになった。 25歳を過ぎてからできな

かったことが出来るようになったのである。そして恐ろしい「副作用」が迫っていた。

レナードの章の最後は、「私はいま、このままでいようと思います。 L・ドーパはどこかに

しまっておいてくださいよ」で終わっている。

監督：ペニー・マーシャル

制作：ウォルター• F・パークス

ローレンス・ラスカー

原作：オリバー・サックス

脚色：スティーブン・サイリアン

雫 L・ドーパは奇跡の薬というほどに効くのであろうか？そんな思いすら

持っていたが、本を読み、映画を観て、 L・ドーパの軌跡を見せつけられた。レナード役

のロバート・デニーロ、セイヤー先生役のロビン・ウィリアムズ、二人の渾身の演技も見

事で見ものである。一度は観ておきたい映画。DVD鑑賞会ができるといいのですが。

罠翔ERTI)£ 凶lll.0 ROBIN W皿心

AWAKENlN（ぷ

レナードの鋼
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7回目の懇親会を終えて（感想）

こんにちは 最近、私は歩行器なしでは動けなくなりました。

考えた末、今回 (12月 16日）の懇親会を最後のつもりで開きました。

当日、 11名の参加がありましたので無理なく時々開催するようにしてみたらどうだろ

う？と考え直しました。

今回、参加された皆さんもよく出かけてこられたなと思うほど、大変な体調の方が多く

て、あきらめたら何もできなくなると強く思いました。楽しみにしていてくださる方が

いらっしゃる限りやれるところまで頑張ろうと思いました。私があきらめたらいけない

と前向きになれました。

次回は懇親会も 8回となり、まずは 10回を目指して見ようと思います。益田さん、池

田さんには何かとお世話になっています。すっかり頼りにさせていただいています。

このままお付き合いをお願いいたします。

熱田区後藤サヨ子

*R＊⑬＊〇

12月 16日

“お好み焼き きん太”

O*R*R* 

｀ 山田直樹さん提供 l

“はじめまして新参者です’'西区星野昌彦

，
 

，
 

今日、初めて「一日交遊会」に参加しました。

先生方はじめ会員の皆様に温かく迎え入れて頂き本当にありがとうございました。

パーキンソン病と宣告されて 1年、未だに受け入れられない自分にとって、衝撃的な一

日でした。

それは、埜口先生の”リハビリを継続しても現状維持。でも、やらなければ悪くなりま

す”、と断言して頂いたことです。 “そうだ、考えている間にどんどん悪くなるの

だ！’'取り返しがつかなくなる前に、始めようと心に決めました。教えて頂いたリハビ

リ体操は、とても分かりやすく簡単そうですが、ポイントを疎かにすると全然ためにな

らないことも理解できました。病名を宣告されてから、色々な情報の中、病気に良いと

書かれていた健康太極拳を始めたものの、忙しさにかまけて、なかなか一人では毎日出

来ずじまいでした。今日、教えて頂いたリハビリ体操も、如何に継続するかが難しいと

言われていましたが、 “やりきる”しか残されていない自分にとっては、毎日、薬を飲

むようにリハビリを実施し、少しでも長く自分のことは自分で出来る生活を送れるよう

頑張ろうと思いました。

また、午前中の音楽療法は、最近、特に声が小さくなり、相手から何度も聞き返されて

しまう自分にとって、大変、有効でした。鵜飼先生・鈴木先生による顔マッサージに始

まり、大声を発声すること、初めて見て・触って・奏でた打楽器を使うこと、そして何

より皆で歌うことは、素敵なことでした。 昨年 10月の第 44回愛難連大会で初めて聞

いた友の会の歌は、病気が受け入れられなかった自分には自然と涙が出てしまって歌え

ませんでした。健康には留意し健康ダイエットに励んでいた自分に、ある日突然原因不

明の病名宣告を受け、何故に友の会の歌を歌わなければいけないのかと考えていたら、

悲しくなりました。でも、今日は友の会会員だけで歌うことで、心が安心したのかしつ

かり歌うことが出来ました。

あっという間の 5時間は、不安も忘れ、前向きな自分がいて、充実した時間でしたが、

日々の不安や疑問については解消できず不完全燃焼となりました。

この場をお借りして、少し自分のことについて書かせて貰います。

私は、 2015年 10月 (53歳）に病名を宣告されました。その日から今日まで、訳も分か

らないまま、病気と薬とその副作用と付き合ってきました。副作用とは、服薬により車

の運転を禁止せざるを得なかったことでした。たまたま交通の便利な場所に住んでいる

お陰で大半はカバーできましたが、それでも中には家内の運転に頼らざるを得なく、情

けない限りです。皆さん（初期段階の方）は、如何されていますか？

これからは、もっと積極的に誰にでも話しかけ、情報交換していきますので、会員の皆

様、嫌がらずにお相手してください。

これからも、出られる催しには、必ず参加しますので、今後とも、よろしくお願いしま

す。
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三題 岩倉市増田民子

第二回一日交遊会
いつも一緒の Aさんと時間の待ち合わせ、浄心駅からのタクシーの予約等して、準備万

端いざ出発。タクシーに乗るところまで順調、行き先を告げるとき、名古屋市社会福祉

会館と何の迷いもなく答える。着いて降りると何も感じない。でも一つ変だと思ったの

は会員に一人も出会わないけれども、時間が早いからかな？くらいに思って待っていた

のですが、 一向にそれらしき方が来られないので受付で尋ねると、ここでは分からない

から直接会場へ行って下さい。そこでエレベーターを一回ずつ止めて確かめたのですが、

それらしき会場は見当たらない。もう少し待ってみようかと決める。

A さんは待ってた方が楽、私は別れて木の下のベンチに腰を下ろして庭を管理している

おばさんと話をしていると、 A さんが「今まで誰も来ないとは、会場が違うのではない

の？」と。私はいつも会場の電話番号は控えて出ますので、メモを取り出して見たら、

名古屋市生涯学習センターとなっている。タクシーで行こうかと話をしていたら別のお

ばさんが突然走って行かれたと思ったら、戻って来られ今タクシーに電話をかけたら「行

かないことはないけれど、そんな近い所はボツボツ歩いて行け」と云われたけれどどう

する、タクシー会社の電話番号はメモして来ました。と手渡されました。

歩くごとに決めましたから道順を教えて戴いたのですが、大きい信号で二人ともおかし

くなり結局反対方向を歩く羽目になり、どうも変だと気がつきました。年寄りの厚顔で

運動用具を前かごに乗せて、急ぎ気味に自転車に乗っていらした中年位の奥様に尋ねま

した。「ぐる一んと回った所です」と教えて戴き歩いてみるとなるほどぐる一んとカーブ

した道でした。途中で道が分かれているのでどちらかなと思うと同時に、先ほどの方が

「真っ直ぐに行ってください。大きい道路に面した角ですから」と。

私たち二人の異常な歩き方を見て見過ごせなかったのでしょうね。思いやりのある優し

いお気持ちに頭が下がります。家を早く出たお陰で時間内に着くことができました。私

どもが最後らしく、先生はじめ役員の方々のお迎えを受けて、会場を間違えた事を話し

ましたら「あそこから、ここまではかなりありますよ」「頑張って来たね」とねぎらいの

言葉を戴きました。外出することはいろいろお思いがけないことを経験するものですね。

お二人の見知らぬ方のご親切に感謝。

9『

・-

おばあちゃん
名大病院の出入り口の歩道に出る寸前に四季折々の花壇がある。春は桜が咲き、ベンチ

も設けてあり、短い距離ですがいつもここを通ります。時にはベンチに腰かけて物思い

にふけったり、喜んだり、悲しんだり。私の心のオアシスですと云ったところです。歩

道に出るのに階段が五・六段ありますので、いつものように手摺りに両手でつかまって、

一歩ずつ足を踏みしめて降りていたら、「おばあちゃん、どこへ行って来たの」何がおば

あちゃんか。まあ失礼。わかってるくせに。と思ったけれど無視するわけにもいかず、

「病院」と顔も見ないで答える。

帰り道考えてみますのに「おばあちゃん」に違いないけれど他人様から、お母さんとは

呼ばれても「おばあさん」と呼ばれたのはこれが初めて。ショックも大きかったけれど、

一歩退いて考えてみますと、姿、顔は見ておりませんが声は優しかったので、そこで私

が応じていたら『俺もこうだ、年を重ねると皆苦労するものよ』といった慰めの気持ち

だったのかな？あの優しい声の持ち主だからきっと優しい方でしょう。それに対してつ

れない返事、反省しております。

岩倉駅を降りたら友人に会ったのでおばあちゃん呼ばわりの件を話したらそれはチョッ

トひどいね。幼児が云うのなら別だけどアハハハハで別れました。

翌日久しぶりのお出かけ、カートにかごを乗せ店内を歩いていたら、三才くらいのとっ

ても仕草の可愛い坊やが、私めがけて走り寄って、ニコニコ顔で「おばあちゃんここに

入れていい！ ！」近くを通るお客さんが思わず「可愛いね」と声をかけられました。私

の姿が坊やのおばあちゃんに似ていたのかな？そばで若いママさんが「00駄目でしょ、

こっちのかごよ、ご免なさいね」「いいえじゃ又ね」坊やに手を振る。

昨日、友人とおばあちゃん呼ばわりの事で話をしたら、今日、早速現実となって現れま

した。おばあちゃんにまつわる二つの体験をしました。今度あの友人に会ったら報告し

よう、何と云うかな、「フフフフ」と笑うかな？

二つの体験からおばあちゃんを素直に受け入れよう。文字通り七十八オの「おばあちゃ

ん」ですから。

すてきな年賀状
ハガキ半分にご夫婦のにこやかな笑顔の似顔絵（いつも特徴をよくつかんで描いて居ら

れます）には感心しております。下にく今年三月に金婚式を迎えます＞とありました。

おめでとうございます。当日は御一族皆様お集まりのことと思います。賑やかに楽しく

時が過ぎていくでしょう。

一人で眺めていてはもったいないので、家に来た人に見せて説明、“すごいね”“良い年

賀状だね’'皆さん感激しで帰られます。私まで褒められた気分になるから不思議です。

絵の描ける方は羨ましいなあ。私等は絵心無しですから。今年の私の出した年賀状は大
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失敗、受け取った方に申し訳なく思っております。

「手首を十一月三日に骨折したので、字が非常に書き辛いから、やめておけば良かった

のに、 一言書き加えようと思ったのがそもそもの間違い。一生懸命、一人ひとりの顔を

思い浮かべながら書きました。後から読んで見ましたら自分で字が読めない。まして人

様が読める訳がないと思っても後の祭り 。どうしようもないからそのままポスト、、、書

かなければごんなに苦しまなくてもよいのにと反省しきり、ヽヽ

元日早々、友より電話「どこを骨折したの？骨折は分

かるけど場所はどこかなと気になって」「手首か、そ

う云われれば手首と読めるわ」又、他の人は「どうか

したのと気になったので」

友達の思いやりにありがとう 。私は難病患者ですけ

れど、それなりに暮らしております。読みにくい字を

目を懲らして読み取って気遣ってくれる友人に感謝。

五人姉妹、一人ひとりがつながった日 緑区星野典子

• 

リハビリに行くうちリハビリの先生から二人のパーキンソン病の人を紹介して下さり友

達となり私たちは“三人姉妹”と呼んでいました。

体調がわからないため、前もって約束は決めず、リハビリの日になったらリハビリ後、

お茶に行きたいねと約束しました。三人が一緒の日になる日を待ちましたが、やっと三

人が会えた日は、たまたまリハビリ後用事があったりして実現できませんでした。

昨年、一年の終わりにだんだん近づいて来た頃、リハビリ室で「明日はお茶どうかしら」

と二人で一致して、帰宅後私はもう一人の人に電話して OKをとり、谷川さんにも TEL

し OK谷川さんは昨年友の会に入会された玉井さんと友達になり玉井さんに TELし

OK。友が友を呼ぶ形で五人リハビリの場所の近くのベーカリー内の喫茶店に行きました。

お互いの近況、体の状態等、ラップがうまく切れないとか、こんな風しているとか、こ

ういう運動法があるとか、軽い靴を買った人の靴の試し履きをさせてもらったりとか、

それはそれは、賑やかなティータイムになりました。

帰る時は一人の人が手芸で繭の殻で翌年の干支の酉を作ったものを、皆がもらって、皆

笑顔で来年も楽しい時間が過ごせるようにと願いを込めて、この酉と一緒にそれぞれの

帰路についたのでした。

＂曾而己⑮'R璽而這⑮
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折々の随想

年の始め

緑区山尾武史

年の始めに思うこと、願うこと、毎年いろいろと目的を願うのだが今年ほど辛い思いを

したのは初めてである。生きていること自体が辛くて仕方がない、情けない気持ちであ

るとともに、この世に生をいただいた神様、親に対して申し訳ない思いでいっぱいです。

世の中で一番不幸な者であるかと思い泣くにも泣けない。 世の中はどんどんと自分の気

持ちに関係なく動いている。世の中には如何に生きるべきかと懸命に考え努力している

人が沢山いると思うし、いることでしょう。何と私自身罰当たりな人間であろ うと自分

ながら言葉にならない気持ちだ。少しも前向きに進まず、後ろにも戻らず、ただ立ち止

まっている。いや、座り込んで動こうとしない。嫌だ、嫌だ、腹立たしい。自分の気持ち

を解ろうとする友もいない。腹立たしい。今は奈良の方へ墓参でもと思い計画を立てて

いる。傍から見れば夢遊病者のように見える気がしている。

人生はプラス、マイナス、ゼロ

今日は楽しく過ごせて幸いでした。楽しい日が過ごせたということは前に苦しいこと、

辛いことがあったのだと思う。今日の楽しみが 10とすれば、前の辛さも 10あったこと

と思います。人生良いことばかりではないのです。昔の人は“若い時には苦労して置け、

後にはその返りの楽しく、嬉しいことが待っている”と言われた。自分が 80を超えても

まだまだと思っている。今までのことを振り返ってみると“山あり谷あり”の日々であ

ったことに気が付く 。若い時には‘‘なぜ自分はこのように不幸が続くのか”と思い、世

の中を恨んだこともあった。今思うと何もかも若かったなあ ・・・と思 う。若さの至りで

少々無理なことでも自分の思うように楽しく生き、過ごしてきたなあと思う。他の人か

ら見れば“あなたは幸せだね’'と思われたこともある。だが人には言えぬ辛い、はがゆ

い思いも沢山あった。当時は口では言えぬ思いだ。時には自棄くそに思った。言葉に出

せばよかったのだが出せる環境でなかった。常に一人ぼっちだった。

今、テレビで昴の歌が流れてきた。私はこの歌が大好きだ。自分の心境に似ているよう

に思い、口ずさむし、カラオケでもこれを歌う。自分の気持ちが打ち出ているように思

うから・・・

とかく人生には良い事、悪い事、楽しい事、辛い事がつきものだと思う。だから今、病で

苦しくとも明るい日はくるのだから待っことだ。明日ば快晴の日がある、自分の手で病

をつきはなし、幸を引き寄せる努力をしましょう。皆、笑顔で今日の辛さを乗り切り大

声で笑いの輪を広げましょう 。医学もどんどん進んでおりますが、自分が良くなる気持

ちが一番ですよ。

• 

• 

必要と不必要

世の中には人が必要と思い又不必要と思うものが沢山あります。それは各個人の考え方

であり、又思いでもあると思います。自分には不要と思っても他の人には必要なものが

数多くあるはずです。物にしろ、思いにしろ、役に立っていたはずであり、その時のあ

りがたさを忘れてしまっていることじゃないでしょうか。よく考えて日々を送り、無駄

のない楽しい人生、又生活を送りたいことです。

又、自分が病にかかり苦しんでいるとなぜこのようなことになったかと思い悲観してし

まいます。それにはわけがあり、又病気になる条件があると思います。体が疲れれば少

し休めば良いものをもう少しで、かたが付くと、ことをやり遂げようとする。かたをつ

けることも必要だがこのわずかなことが出来ないから、結果辛い思いをすることになる

のではないかと思います。如何なものでしょうか。なかなか世の中は思うようにいかな

いものですが考えようで、良くも悪くもなると思います。人それぞれの考え方がありま

すからね。

世の中には、これは不要、又いらないと思うことはあっても決して不要なものはないと

思います。この世に生を受けたことが苦しみじゃなく楽しみ、笑を振りまき、みんな仲

良く日々を送るように生まれてきたはずと思います。苦しさや不要なものは各自が決め

ることで他人には決められないことです。

とにかく世の中には不要、不必要なものは何もないと思います。常に楽しく、苦しみ辛

さなく笑顔をもって人の道を進みたいものですね。だから一番必要なものは誰でも思う

健全な身体であると思います。その健全に生んでくれた親に感謝しなければ、そしてそ

の健康な体があやうくなりそうになった時には医師の先生方に診てもらい、立ち直るこ

とです。無理に悪い方へ向かないで不必要な行動は慎むべきでしょう。我が身のため、

又家族のために！誰しも好んで物事の悪くなるのを楽しんでいることはいないでしょう 。

人生に必要なことは楽しく日々を過ごすこと、周りの人々と楽しく唄い笑いを楽しむこ

とです。不必要なのは負の人生ですよ。病に侵され、苦しみに耐えることでしょう。

人生、日々を明る＜楽しく送れるように心がけたいものです。

さあ今日も一日、また明日も・・・幸せで過ごせるように頑張りましょう。

親切な心

親切心とは、どんなことだろう。思いやりが深く人に尽くすことと一般の辞典に載って

いるが時によっては、お節介も大変ありがたい行動ではあるまいか。相手さまに傷をつ

けず、負担をかけず、その人のことを思いやり喜びを与えることが最も喜んでもらえる

お節介ではなかろうか。人によってはこのお節介を嫌がる人もあると思うが・・・

要するにその人が満足できるように考えてあげることでしょう。お節介、又親切心で行

動しても仇になってはなんにもならないことですからね。しかし話して下さる方には感

謝すべきでしょうね。お互い楽しく過ごせることを考えるべきです。

お互いに頑張りましょう 。
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卓球塾 ありがとうございました 一宮加藤真智子

先回、会報紙面に問い合わせがなかったことを書いたころ、励ましのお電話を 2件、参

加したいとの申し出 3件をいただきました。あ りがとうございました。

先日、コンセプトなどなく取り合えず、大好きな卓球で

身体を動かし楽しい時間をもちたいと、非会員の方が 1

名、会員の方と友人の方 2名、私の 4人で集まり 2時間

ほど遊びました。続けて行くうちに形ができていくだろ

う、という緩い気持ちで楽しみたいと思います。日時な

どの伝達方法なども決めていきたいと思います。

ご賛同いただいた方には、心より感謝申し上げます。 /
‘
 電話 0586-78-8535 

。メここここgmall.com

身体を動かしたい方！ ！ 

卓球を一緒にしましょう。

*—--*-—-*---*--0--*----*--*••-----*---*---*---* 

パーキンソン病と短歌と私 瑞穂区太田浩子

• 

1. パーキンソン病と私

パーキンソン病と診断されて今年で 24年目を迎えました。罹病して 10年程で普通に

歩けなくなりました。しかし、平均余命が 13年と言われていましたので、 2倍近い年

数を生きてきたことになります。この病気は個人差が大きいようですが、私の場合はゆ

っくり進行するタイプだと言われました。

薬は、初めのうちはL=ドーバも色々処方されましたが、ここ 10数年はマドバーが中

心です。徐々に増えていき、一日に 5~6錠となって、副作用のジスキネジアが現れる

ようになり、上半身まで大きく意志と関係なくクネクネ動くようになりました。

ちょうどその頃、主治医の先生からDBS手術をすすめられました。長い間、迷った挙

句、手術を受ける決心をしました。手術のおかげで、あれほどひどかった上半身のジス

キネジアが嘘のように消え、 6年も経ちましたが、今も出ていません。マドバーは一日

3錠になり、半年前から 3.5錠になりましたが、ジスキネジアは出ていません。

Ol 
私たちの使命は

r生きる喜びを、もっと Do more, feel better, live longer」

グラクソ・スミスクラインは、科学に根ざした

グローバルヘルスケア企業として、「生きる喜びを、

もっと」を使命に、世界中の人々がより充実して

心身ともに健康で長生きできるよう、

生活の質の向上に全力を尽くしていきます。

グラクソ・スミスクライン株式会社
〒151-8566東京都渋谷区千駄ヶ谷4-6-15GSKビル
http:/ /jp.gsk.com 

動作は緩慢で、すくみ足がひどく、体のバランスがとれず不安定なこと。小声になり、

喋りにくいといった症状や腰痛、足のしびれ、便秘など、困っていることは相変わらず

ありますが、それでも薬を飲んで何とか体を動かすことのできる状態を維持出来ている

ことは有難いことと思っています。現状を受け入れて、幸い短歌という趣味があるので、

嬉しいことも悲しいことも歌に詠んで、前向きに生きていこうと思っています。水野美

邦先生の「パーキンソン病とともに楽しく生きる」というレベルにまでは至りませんが、

会員の皆様、今年もどうぞよろしくお願いいたします。• 2. 短歌と私（ふたたび）

短歌との出会いは、中学生の頃でした。母親が短歌を詠んでいたので、その影響を自然

に受けていたと思います。

以前にも会報に書いたと思いますが、勤めを辞め、自分の時間が持てるようになって

10年ほど前からカルチャーセンターの短歌講座をを受講するようになりました。

以下、私の近詠 10首です。拙い歌ですがお許しください。

痛むとも苦しいとも言える二十年余さすが難病我を離さず

身体から突如薬が切れて行く薬で持ちしこのからだから

柿の実のたわわなる木と競うごと今年はクチナシの結ぶ実多し
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人形と一つになりてバチにのる浄瑠璃の声朗と響けり

庭の面に紅葉のはっきり色分けて冬来るらし初時雨降る

冴え返る春の夜の闇独り居の屋根打つ雨音静もればなお

母親の影を踏みつつ歩む子の短き影が時折見ゆる

朝掘りですぐに湯がきし筍は友の気持も運びてくれたり

まどろ

風の音の猛くなりゆく曙の薄闇のなか床に微睡む

ぬるき湯に身を沈めいて秋雨の静かなる音耳に優しき

3. 最近思うこと

私がパーキンソン病と診断されて 24年、この間に、 DBS手術は保険適用となり、薬の

開発も進み、種類も増えてきました。さらに iPS細胞の研究も進んで光が見えてきた感

じがします。

しかし、その一方で社会的にはパーキンソン病を指定難病から外そうとする動きがあっ

たり、個人的には家族ですら辛い症状をなかなか理解出来なかったりという問題もあり

ます。

そんな時、会報による問題把握や情報交換が、一層大切になってきます。医師の先生方

の医療や薬の最新情報、越澤さんを中心とする会員の皆様の俳句、あるいは浅井さんの

似顔絵コーナー、事務局からの会の動向などなど、会報を楽しみに読ませてもらってい

ます。一人で悩みを抱え込んだり、耐えているより、情報を交換して前向きに生きるこ

との大切さを再認識しているこの頃です。

．
 

・-

毎日カイチョウ⑪仕：島弁が懐かしい

春日井市木村順一

最近、アニメーション映画を 2本見た。「君の名

は。」と「この世界の片隅に」である。この 2本、

今までにない話題をさらっている。特に「この世

界の片隅に」を見終わって、じーんときたのは最

初から最後までの広島弁である。私は小学校 3年

生から中学 2年生までのあいだ、広島県の北部の

三次市に住んでいた。そのため広島弁にはなつか

しさをおぼえている。

広島弁はこうした原爆に関連する映画には必ず

出てくる。広島弁ののんびりした語調は原爆のよ

うな恐ろしい物語にある種の雰囲気をつくつて

いる。

広島弁は「ありがとう」を「ありがと」という。

懐かしい！

「やねこい」は広島弁の中では、もっとも意味不

明の言葉である。映画にはこの言莱が 1カ所だけ

出てきた。これも懐かしい！

「きんさい」とか「なおす」とか、そんな言葉を

聞いていると広島生まれで広島育ちの母のこと

を思い出した。私の母は何年か前に亡くなってい

るので、母の口から広島弁はもう聞けないので、

ますます懐かしい！

そういえば小津安二郎の「東京物語」やアニメの

「火垂るの墓」、「はだしのゲン」•••広島弁だった

なあ。みんな懐かしい。でも今回見た「この世界

の片隅に」は広島弁が濃厚である。方言は映画の

中で聞くと、広島の空気を感じるものである。

私は今でこそ愛知県人であるが、子供の頃は父の

勤務の関係で、宮崎→鹿児島→鳥取→広島→和歌

山と引っ越ししてきた。そのたびに教室の壇上に立って、「転校生の木村君で

す」と先生の紹介され、挨拶をした。

そんな懐かしい情景と同時に、いやな思いをしたこともついでに思い出した。

私の挨拶を「変な言葉」といわれた。これ以来なるべく標準語を話そうと思っ

た。でも、そんないやな思い出も、今は懐かしい。
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第 25回志津子の似顔絵コーナー

岡崎市浅井志津子

高木宏子先生ご無沙汰しております。

なかなかお目にかかれる機会が無いですが、お元気でいらっしゃいますか。

私が初めに先生を知ったのは、先生のお名前が、岡展（岡崎美術展覧会＝三河の地方を中心と

しての展覧会）や、岡崎市民展などが開かれると草木染めなど工芸品のところで拝見させていた

だいたことです。

紺色の上品な絣の着物や薄い茶色の着物など、不思議に思ってよく眺めていたことを覚えてい

ます。こんなに丁寧な仕事をする人はどんな人だろうかと、いろいろ手前勝手な想像を思い浮か

べていました。

まさか先生が同じ病気に罹ってみえたなど夢にも思いませんでした。

全く神様は思ってもつかない出会いをしつらえなさるものだと思いました。

同じ病気になったのも何かのご縁、今後ともよろしくお願いします。

追伸先生の似顔絵がすっかり遅くなり、申し訳ありませんでした。

近年お会いする機会がありませんでしたので、どうしてもと思って登場していただきました。

桜梅桃李・ひとこと投稿
おうばいとうり・この 4種類はともにバラ科の植物です。それぞれ花の姿は違いますが、仲間同士

です。それぞれの咲くさまを「自分らしく生きる大切さ」に璧えました。寄稿された順に掲載しま

す。短い文でも気軽に投稿できるコーナーです。

金婚式 岡崎市浅井志津子

．
 

・-

私たち夫婦は、今年の 3月 26日が金婚式を行う日になります。もう 50年も同じ家で暮らしてい

るなんて考えられないですが、紛れもない事実です。

何をしてきたかと問われても、答えようの無い生き方をして来ました。でもあっという間だったんで

す。特急列車くらい早く通り抜けてきました。もう私の人生は終点に来ています。これでよいので

しょうか。

高木宏子さん

原稿を出してから高木さんの訃報を知りました。こんなことがあるのかと

不思議な縁のようなものを感じました。ご冥福をお祈りいたします。

日常の行動でもよく考えて見れば、これの繰り返しです。あらっ、もう終わったの。もっとしつかり

やろうと思ったのに…。何一つ、とことん追求して、やり通しました。と、いえるものはない。

でもそれが私、浅井志津子です。もう一人の浅井志津子は、パーキンソン病にとりつかれても、

金婚式を迎えることができる。こんな幸せなことはない。 50年は長いよ。親も兄弟も忘れてひた

すら夫と子供のために、働いてきた長い長い50年だよ。と、終わった50年とこれから始まる50

年は全く反対の様な思いだ。でもまだ続くことを祈って、これからも一日でも長く続くことを信じて、

また一年から数えよう。

「お父さん、頑張ろう！」
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「パッ、タッ、カッ、ラ」 岡崎市浅井利一 初詣にやっといきました 春日井市益田 緑

「パッ・・・、 タッ・..、 カッ• • •、 ラ・・・」

会員の方ならご存じでしょう 。毎月名大ナディックでの鵜飼・鈴木先生のご指導による

音楽療法の発声トレーニングの一つです。私は老化現象により、食べ物の飲み込みが悪

くなっています。女房は口内の筋固縮の進行により、言菓がはっきりしない時が現れ、

夫婦で聰下機能低下を防ぐ必要に迫られています。音楽療法での両先生は「継続するこ

とこそ大切」をよく強調されます。実際にその通りで、この種の症状は治ることはあり

ません。悪化する進行度をいかに穏やかに、穏やかにしていくことがポイントです。

ということで、我が家は食事前に 3つの発声トレーニングを行うことに決めました。初

めのうちは、家の中で朝、昼、晩飯の前に大きな声を出すことには抵抗がありました。

慣れるということは素晴らしいもので、今では食事前の大セレモニーと定着する様にな

っています。症状が少しでもゆっくりと。願わくば今の症状で止まって欲しいことを望

みながら。「パッ、タッ、カッ、ラ」「いただきます」

めでたさも中位なりおらが春 岡崎市近藤 将人

新しい年が始まりました。今年はどんな一年になるのでしょうか。とても良い一年にな

るのでしょうか？困難な出来事があるのでしょうか？とにもかくにも、始まりは中ぐら

いがちょうど良いですね。祖母が食欲がないとのこと、鰻を土産に新年の挨拶に、好物

は食べられるとの事、笑顔の祖母にホットしました。何事も捉え方次第、心配だから安

心が嬉しく、空腹だからこそ美味しく感じ、辛い思いの毎日の中に、ひと時の幸せを感

じる。何事も自分次第、俳句も、仕事も、勉強も。せめて心は「A ・明る<、 T•楽しい、

M・ 毎日を」今年もよろしくお願いします。

散歩 常滑市大津くによ

「行くぞ～」「行こうか～」どちらからともなく声をかけ合い散歩ヘゴー！

夫の薬が効いている時を見計らって、朝は東へ夕方は西へ向かう。家の周りは田園風景

が広がり、四季折々の草花を楽しむことができる。時にはイタチ、雉、ヌートリア、烏の

大群等の出会いもあり、ビックリすることもある。勿論人にも行き合う。近所の人、知

り合いにも出会い、私は立ち話もする。夫は急に止まれないので、そのままつかつかと

進んで行く 。私は後ろから走って追いかける。

少し前までは歌をうたったり、引き算やしりとりなどしながら歩いていたが、今はそん

な悠長なことはできない。歩くことに集中しなくては転倒を引き起こす。

夫は突進、すくみなどの歩行障害が出てきている。ある日「普通に歩けたらいいなあー」

と夫の呟きが聞こえてきた。どきっとした。この日課が続くことを祈りながら口うるさ

い自分を少し反省した。そろそろ夕方の出発時間が近づいてきた、セントレアが見える

夕茜に染まった伊勢湾は絶景だ。小さな幸せとの出会いに、ゴー。

．
 

先日やっと初詣に出かけました。気になっていても、なかなか体と時間が調子よく合わ

なくて出掛けられません。思い切って成田山まで行きました。景色が素晴らしくて、あ

あ又来られて幸せだと、ゆったり流れる木曽川や名古屋や岐阜城まで眺めてきました。

休みつつ歩いてお参りできました。これでひとつ仕事を済ませたような気持です。こん

なことがなかなか出来なくなってしまいましたが、今年も頑張って体を動かしていこう

と思います。成田山では索の会の方達を大勢お見かけしました。索の会とは難病の人を

助ける会だと思います。私達みたいな方も来てみえました。そこで友の会に何時も助成

金を頂いているんだから、今日は少し弾んで寄付をしようと私なりに入れました。後で

主人に聞くと主人も少し奮発したようでした。

いつもありがたく思っていましたが入れてみると寄付するのも気持ちが良いもんだと気

づきました。昨年のように、あちこちで災害があると本当に大変なことですが普通に暮

らせることができているなら幸せだと思います。私は調子が悪いとつい自分が一番かわ

いそうな人に思えてしまうことがあります。今日はほんの少しお賽銭を弾んだことで良

い気分にさせて頂きました。

そして今年も良い年となりますようにとお参りした初詣でした。

俳句入門よちょち歩き 安城市中川 則子
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ATM句会、メール句会にお仲間入りさせて頂きて、数か月がたちました。俳句が療法

に役立つとは？若い世代に比べれば、漢字にはいくらかは自信がありました。が、俳句

用語には今まで見たこともない、読めない言葉がこんなにあるとは！まず、桜梅桃李と

いう言葉があることも、本会報で初めて学びました。老眼が進み久しく疎遠になってい

た辞書を出してみると、広辞苑が片手で持てなくなっていたのでした。

季語を忘れないこと、季重なりも良くないこと、字余り注意、旧かなづかい、句分けし

ないこと等々。手取り足取りーから手ほどき頂いて、越澤先生には大変お世話おかけし

ております。ひとつの言菓から、遠い昔の記憶がいくつもよみがえってきたり、回想療

法のようです。

歳時記という本には、趣のある言葉が集められいて、改めて日本語の奥深さに目を開か

されます。季語一つで季節感、その場の情景が広がり、十七文字しかない俳句にはとて

も大切なものなのでした。通りすがりの人からも「おばあちゃん」と呼び掛けられる年

になると（昨年、二度経験しました！）無視されたり、けなされたり、我ながらがっかり

することが多くなるのは寂しいことです。同じようなことを自分も、上の世代の方々に

して来たのでしょう。

正面から受け止めてくださり、時には褒めて頂けるのは、とても嬉しく、ありがたいこ

とです。俳句を通じてお仲間と交流し、共感し合えるのも、こんなに楽しいとは知りま
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せんでした。娘の辞書をあれやこれやと貸してもらっていると、思わぬ愚痴を聞く羽目

になりました。いわく、「私は高校生になって初めて辞書を引けば何でもわかるって知っ

た。凄く嬉しくてたまらなかった」と。皆のお母さんは必死になって勉強教えているの

に、家は、ほったらかしで何も教えてくれなかったと、三十をいくつか過ぎて言うので

す。三人の男児の後に生まれた女の子は、おとなしくて病気もせず楽でした。障害のあ

る次男と小児喘息の三男に振り回されていた私には、長男と娘は手がかからず、どうし

ても影が薄くなっていたのです。今まで言えなかったのかと思うと可愛そうなことをし

たと思いますが・・・ 。内心、自分で発見したら辞書を引くのがわくわくして勉強が楽し

くなったんじゃないかな。親が教え過ぎると、またそれも反発が来たかも知れないと思

ったり 。小さな波紋が俳句のお陰でいくつか生じているようです。

回収ができるだけの販売機数が確保できなければ事業は成り立たちません。競争相手を

打ち負かして飛行機を売って事業に成功するにはどうすればよいのでしょうか。

しばらくしたら品切れになって何も出てこなくなるかも知れないと思っていましたが、

ちょっとしたことがヒントになって、また何かしら出てくるのが言莱の不思議さです。

お仲間が増えるといいなあとおもっています。

飛行機の話 2 東区杉本 隆男

今回も飛行機の話をします。最近国産の JET旅客機MRJが期待を集めています。昨

年 11月に初飛行して現在はお天気の良いアメリカでテスト飛行をしています。ところ

が最近開発計画の遅れが発表されました。実はこれは 5回目の遅れで、今までの 4回の

遅れで、最初の 20 1 3年にエアラインに引き渡す予定が 20 1 8年に延びてしまって

おり、今回はどれだけ遅れるのか心配になります。とはいっても飛行機の開発計画の遅

れはよくあることで珍しいことではありません。私も開発計画の遅れで眠れない夜を過

ごした経験があります。

旅客機の開発では、まずどんな旅客機を作るかを決めます。マーケットリサーチでエア

ラインがどんな旅客機を欲しがっているのか、つまり売れ筋の旅客機のタイプを突き止

めます。旅客機で大事なのは乗客の数と航空距離（飛行距離）です。

MRJは約 10 0人乗りの国内線近距離旅客機を狙っています。ジャンボ機は大型国際

線長距離機です。最新の長距離機は400人から 500人の乗客を乗せて世界中どこに

でもノンストップで飛べます。

エアラインの調査には旅客機の販売•生産のデータと今後の経済成長や人口増加の予測

などから統計的に将来を推定するマクロの手法とエアラインを一軒一軒訪ねて将来の計

画・希望を調査して集計するミクロの手法があり、通常この両者を組み合わせて 10年

間で 300機売れる（売る？）とか 500機売れるとかの目論見をたてます。何機売れ

るかが極めて重要なポイントです。又、大事なのは生産にかかる製造原価と販売価格の

関係で、コストダウン等で利益が出る確信が必要です。また開発にかかった設計者の費

用や飛行試験や強度試験の費用等の研究開発と新しい工場や機械の購入等の設備投資の

新年の抱負 守山区大橋美智子

．
 
．
 

友の会の皆様、明けましておめでとうございます。暖かいお正月でしたね。

夫はパーキンソン病歴 13年になります。介護がさほど困難ということはありませんが

時々やらかしてくれます。年明け早々に、私が 1時間ほど買い物に出ている間に、 ドロ

ボーの幻視が見えたようで 11 0番してしまいました。交番のおまわりさんが来たのが、

私の帰宅後だったからよかったものの、留守中だったら夫はカギを開けれません、どう

なっていたことか・・・

．
 

そんなこんなで少々嫌な年明けとなってしまいました。でも、まだまだこれからが介護

本番、益々大変になってくるのだろうと覚悟しています。その大変さを私は俳句の力を

借りて、何とか乗り切りたいと思っています。腹の立った時やイライラした時、俳句を

作ったり、名句をノートに書き写したりすると不思議と気持ちが落ち着くのです。作句

しようとすることによって四季の移り変わりに敏感になり、行事や苦手な天文にも興味

がわいてきます。そこで今年の目標を立てました。

① 1 0日毎に俳句定期便と称し、越澤先生に送信、 1年間で 500句作ること

② 1 0日に一度、自然観察に出かけること

作り続けることによって得られた知識は多分私の財産となるでしょうし、自然に触れる

ことで、癒され新たな活力が生まれるのではと思っています。②については調べてみま

すと、ガイドさん付の自然観察ウオーキングなどもあり、都合のよい曜日であれば大い

に利用したいと思っています。何か世界が広がるようでわくわくしてきました。

友の会は俳句を学ぶにあたって非常に恵まれた環境にあります。「作った俳句は読まれて

こそ俳句として成り立つ」とある本にあります。いつでも何句でも越澤先生が添削して

くださいます。質問はいつでも歓迎、そして適度に背中を押して応援してくれます。通

信教育や文化センターではそうはいかないでしょう。

とい うこ とで、今年 1年また俳句頑張ります。俳句会の皆様、どうぞよろしくお願いし

ます。
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風邪 春日井市益田利彦 ATM句会 29（平成 29年 1月）

師走から正月にかけては小春日和が続き、今冬は寒さ知らずで終わるのではと思い、風

邪等全く念頭になかった、ところが年の瀬になって友の会の役員の方が次々にと風邪を

引き、必死の思いで業務処理をしている、との情報を受けた。皆さん健康管理を第一に

しましょうと声かけしたのですが、他人ごとでなく正月早々自分が風邪を引いてしまっ

た。咳、咽喉痛、くしゃみ、鼻水、涙、情けない症状である。インターネットで調べる

と、風邪の病原体はウイルス数種類あり、感染後 2日以内に発熱し、回復は大抵 7~

1 0日間を要し、一部の症状は 3週間かかるとある。また、インフルエンザはインフル

エンザウイルスによって起こる感染症で、 Aソ連型． A香港型． B型等予防ワクチンが

ある。 しかし風邪のワクチンは無いそうだ。

インフルエンザの予防接種は不要論者が多くいる中、私は 12月に予防注射を受けたの

に、風邪を引いてしまった。ちょうど 3連休の初日であり病院は休み、たかが風邪、長

年の経験から時期が来れば治ると思っていた。 ところが 1週間経っても咽喉の痛みは回

復せず、咳込んで息をするのが苦しい時があり、遅ればせながら 8日目に病院の診察を

受け、処方箋の薬で少しは楽になった。

たかが風邪と侮ったのが間違いであったと深く反省しています。また自分の辛い思いは

1週間であるが、友の会の皆さんは 365日の毎日が闘病であり、私はその 2パーセント

の体験から皆さんの大変さを改めて思うことになりました。

日脚伸ぶ 緑区越澤 博

冬至の頃、昼が最も短く、名古屋では 12月 18日ごろ、日没が一番早く 4時40分、

日の出が一番遅いのは 1月 3日で 7時03分、均して昼が一番短いのは冬至、 12月 2

1日と言われています。冬至を過ぎると一日一日と昼が長くなり、日脚が伸びたと感じ

るのは冬も終りに近づいた一月半ばころです。この頃のことを「日脚伸ぶ」といいます。

もうすぐ春が近づいている気持ちの表れです。

一輪車乗りこなす子や日脚伸ぶ

大空のより広くなり日脚伸ぶ

祝宴のやや遅れけり日脚伸ぶ

日脚伸ぶ海近ければ松多し

白鷺の池のきらめき日脚伸ぶ

日脚伸ぶ歩き慣れたる家路かな

白き月青天にあり日脚伸ぶ

閉園を告げる放送日脚伸ぶ

小鼻拭く紙白粉や日脚伸ぶ

山門の草鞘大きく日脚伸ぶ

箪 ー 貸彎
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老いの手に彩り愛でつ毛糸編む

朝日差す満天星螂躙紅葉して

日だまりに野良猫丸し師走かな

気は若し冬至南瓜のポタージュよ

からからとくじ引き回す年の暮

ポイと置き眼鏡捜すや冬の夜

最後です賀状に寂しき文字のあり

福笑笑ひころげる子の可笑し

福をなす南天の実の眩しけり

気の緩み思ひがけずの寝正月

冬茜息を飲みつつ眺めをり

門松の日をいっぱいに集めをり

紅白の勝敗知らず寝入る母

デイサービス山茶花垣に迎へらる

年の瀬のリハビリ納めとなりにけり

乙女らの晴れ着に勝る寒桜

寒木瓜の開きし窓辺暖かし

千両の朱色鮮やか部屋に映え

万両の紅白対に咲きにけり

六日年孫帰りたる後出る欠伸

酔ひ回り孫をからかうお正月

酉年に災害なきを願いをり

子どもらの成長眩し明けの春

裸木を透かし見る空真青なり

屠蘇の盃遺影と向い捧げたる

初夢や帰らぬ亡妻と話しをり

妻亡くて一人拝むや初日の出

餅焼きて一人の暮らし始まりぬ

子

子

よ

男

こ

緑

史

則

智

に

隆

ひ

武

美

く

し

と

川

橋

津

本

田

田

尾

中

同

同

同

大

同

同

同

大

同

同

同

杉

同

同

同

益

同

同

同

益

同

同

同

山

同

同

同

- 58 - - 59 -



元日や猫のんびりと歩きをり

一人居の勝手気ままや今朝の春

新年や遠い国でのテロニュース

お年玉渡す貰ふも笑顔なり

垣越しの千両赤き実を上げし

仏像を拭き清めたる大晦日

明け行くを眺めてをりし今朝の春

菓牡丹や一日病にふせてをり

名人の落語愉しや初笑ひ

さあ行くぞ気持ち新たに初仕事

父母を誘ひ一家の初詣

逢ひたいと添え書きしたる賀状かな

藪柑子杉の落葉を冠りゐし

福豆は八十六となりにけり

春立つや柳の枝の揺れてをり

雪嶺を眼下に旅の始めかな

一句鑑賞 越澤 博

〇気は若し冬至南瓜のポタージュよ

増田 民子

同

同

同

松雄 弘子

同

同

同

〇紅白の勝敗知らず寝入る母 杉本 隆男

藤

澤
近

同

同

同

越

同

同

同

将人
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博

季語がありませんがNHKの年末、紅白歌合戦は定着していますので季語として認め

てもいいと思います。今年の紅白は少し趣向を変えていたようです。7時 15分から

11時 45分まで長い放送で、年寄りの母は途中で寝入ってしまったようです。年末の

家族団らんの様子が伺える句ですね。

〇六日年孫帰りたる後出る欠伸 益田としひこ

珍しい季語を使っています。六日年越（むいかとしこし）という季語は七日を正月と

して、その前日に年越しの祝いをするという風習ですが、今ではほとんど使われてい

ないようです。お孫さんたちが帰ったあとの寂しさ、ホットした感覚が読み取れます。

歳時記をよく見ておられるようですが今少し多作してください。

〇酔ひ回り孫をからかうお正月 益田 緑

お孫さんたちも大きくなられ、おばあさんがお孫さんをからかうようになった様子が

伺えます。正月の楽しい家族団らんの一酌です。程よく廻ったお酒に喋りやすくなっ

たおばあさんが孫を相手にどんな話しをされているのか伺い知ることはできません

が楽しそうですね。長生きしてください。

〇屠蘇の盃遺影と向かい捧げたる 山尾 武史

本来、屠蘇とは年頭に用いる薬酒で延命長寿の縁起によるものです。その盃を昨秋亡

くなられた奥様の遺影に向かっていただきましたということです。普通は屠蘇は一杯

にとどめ、後は年酒をいただき正月を過ごしたものです。近くに住む息子さんも顔を

見せず、寂しいお正月だったとこぼしていました。

中川 則子

冬至の日は太陽の高度が一番低く、昼間が一番短いですね。この日には南瓜を食べた

り、柚子を浮かべた湯に入る習慣があり、万病を防ぐと言われています。江戸時代の

銭湯では既に柚子湯が行われていたようです。作者は南瓜のポタージュを作って、私

はまだ若いのよと強調しています。何時までも若く楽しくお過ごしください。

0 福笑笑ひころげる子の可笑し 大橋美智子

福笑は正月の家庭的な遊びの一つです。大きな紙にお多福の顔の輪郭だけ書き、そ

れに目隠しをした人が、別に作られた目、眉、鼻、口を載せていく遊びで、最近はテ

レビの娯楽番組などでも取り上げているようです。子どもたちの笑い転げるさまを

表現した一句です、楽しいお正月でしたね。

〇気の緩み思ひがけずの寝正月 大津くによ

寝正月という季語は本来、新年の休みを家に籠ってごろごろ寝て過ごすことを言いま

すが病気で寝て過ごすことも縁起を担いでいうこともあります。また、のんびり家で

休養することも寝正月と洒落て言います。作者は暮れからインフルエンザにかかり大

変でした。 しつかり休養してください。

• 0 お年玉渡す貰ふも笑顔なり 増田 民子

今は正月の贈りものを言い、子どもの楽しみになっていますが、本来は神への供物で

あり、神からの賜りもであったそうです。お年玉をあげる方も貰う方も笑顔であると

表現しています。孫からお年玉をもらって驚くやら、喜ぶやら、今更自分の老いを感

じるやら複雑な心境になった方もおられます。

〇仏像を拭き清めたる大晦日 松雄 弘子

大晦日は一年の終わりの日で、おおつごもりとも言います。元旦を明日に控えた一年

の終わりの日です。作者の大晦日の一つの仕事として、仏像を綺麗に拭き清めて元旦

を迎える用意をしたということです。ご主人を施設に入れて一人住まいのようですが

祖先を祭り新年を迎える心が分かります。

〇逢ひたいと添え書きしたる賀状かな 近藤 将人

賀状に逢いたいと添え書きをした作者。同級生か友達か、指導いただいた先生か、詮

索するまでもありませんが逢いたい気持ちが良く出ています。本町クリニックで理学

療法士として活躍され、多くの方に接しておられますので交友も多いことでしょう。
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メール句会 1 5 （平成28年 12月）

3点 おでん鍋ひとり何個と大家族 中川 則子

3点 散紅葉苔にふんはり紅いまま 益田みどり

3点 大鍋でおでん煮た日々懐かしき 大津くによ

3点 病む友へおでん届ける日暮れかな 大津くによ

2点 紅葉散る気ままに走る縄電車 越澤 博

2点 卵良しこんにゃくも良しおでん鍋 杉本 隆男

2点 日溜りの菊いつまでも咲き残り 越澤 博

2点 軽やかに木の葉雨降る中を行く 大津くによ

2点 故郷へひとり急ぐや枯野道 杉本 隆男

2点 暗き朝極寒の地を思ひけり 杉本 隆男

メール句会 1 6 （平成 29年 1月）

4点 初空へ樟千年の位あり 越澤 博

3点 背表紙を付けしノートに冬日差 大橋美智子

2点 福寿草うつむく我を見上げをり 中川 則子

2点 裸木になりて日の入る四畳半 大橋美智子

2点 芳名簿置きある卓や福寿草 越澤 博

2点 足が触れ重なりもする矩撻かな 大橋美智子

2点 正月の支度を済ませ鐘を聞く 杉本 隆男

2点 太陽という名ありけり寒牡丹 越澤 博

2点 七草を探して歩く田んぼ道 益田 緑

2点 冬晴や白き昼月見上げをり 杉本 隆男

無題 越澤 博

〇 賀状から

二組のカップルが金婚式を迎えられるとのことです。おめでとうございます。一組

は「志津子の似顔絵コーナー」で親しまれている浅井さんご夫妻です。3月に金婚式

を迎えられるそうです。お二人の肖像がにこやかに描かれた賀状でした。

今一組は俳句の友で京都にお住いの山田ご夫妻です。毎年、夫婦対談を載せた賀状

を頂いております。妻「今年の 3月 24日は何の日か知っている？」夫「エーット何

んだったかな」妻「私達の結婚記念日よ」夫「ああ金婚式だなあ。いろいろとお世話

になりましたねぇ」妻「これからもどうぞよろしく」夫「こちらこそアリガトウ」ニ

人とも笑う 。ほほえましい生涯青春の二組のご夫妻です。

． 
．
 

● |． 

テレビでも俳句の放送が増えました。NHK2チャンネルで日曜日の朝 6時 35分から

7時まで、 5チャンネル (CBC)夜 7時から 7時30分、見てください。作句の参考

になると思います。

この時期の名句をご紹介します。

湯豆腐やいのちのはてのうすあかり

除夜の妻白鳥のごと湯浴みをり

外にも出よ触るるばかりに春の月

長生きといふ年玉を賜りぬ

ゆるみつつ金をふふめり福寿草

撥ね飛ばす一枚恋の歌がるた

笹の葉のおもてへ光初明り

久保田万太郎

森 澄雄

中村 汀女

鷹羽 し 狩行

深見けんニ

加古 宗也

伊藤 敬子

〇 再び賀状から

・会報 91号の「12月 8日」の文、心に残りました。・会報のATM句会、メール句

会等、越澤さんと楽しくお話している気持ちで読ませて頂いています。・老化を自覚

させられています。やるべきことが見当たらず無為に過ごしています。俳句を頑張

ってください。・会報で越澤さんにお会いしています。・俳句の世界に誘ってくださ

り、ありがとうございました。 長く続けていきたいと思っております。 •“七十路と

なりたる年の初日の出”私もとうとうこの年令になりました。でも、まだもう少し

俳句を楽しみたいと思います。・亡き主人と二人で植えたヒマラヤ桜が初めて咲きま

した。七回忌を迎えた平成 28年の 12月でした。

〇 私も、独りになりました。淋しいです。

鵜飼先生から寒中見舞いをいただきました。ご主人が昨年 12月 29日に他界され

たそうです。鵜飼先生の音楽療法にかける情熱は大変なものでしたのに暮れの音楽

療法が中止されたと聞いて、何か大きなことが生じたのだろうかと心配していまし

た。最愛のご主人の看病でした。看病の甲斐もなく他界されたとのこと、心からお

悔やみ申し上げます。お仕事中は良いのですがお家に帰られると・・・友の会の音

楽療法を続けてください。応援されたご主人のためにもお願い致します。慰めの一

っとなることでしょう 。これからもお体大切にお過ごしください。

0 高齢者

この度、高齢者の定義が変ったようです。医師や研究者らでつくる学会が「以前よ

り健康な人が増えた」ので、高齢者の定義を見直したらという提言があったようで

す。これを受けて、 65歳から 74歳を準高齢者、 75歳から 89歳を高齢者、 90歳以

上を超高齢者と呼ぶようになったようです。私が名古屋市職員を退職したころは（平

成元年）定年が 55歳から 60歳に移行する時期で、 57歳の時の退職でした。準高齢

者を現役世代の続きと位置づける発想には賛成です。
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SSKA 一般社団法人全国パーキンソン病友の会会報•愛知県版 9 2号

［原稿の募集］ 会報は会員一人ひとりの情報交換の場です。

あなたの生活体験、生きる喜び、明るい話題、行事に参加後の

感想、その他、日頃感じてみえることを書いてください。

0ひとこと原稿なら桜梅桃李への投稿を！ （ご家族の方も）

［原稿締切日は奇数月の 15日です］

A•あなたの T•便りを M•待っています！

原稿送付先は下記へ。手書き原稿なら木村の方へ送っていただくと助かり

ます。

大津慶明・郵送：〒479-0003 常滑市金山字大岨 9-8

・ TEL / FAX : 0569-43-4746 

• Eーメール： momo@tac-net. ne. jp 

木村順ー・郵送：〒480-0304 春日井市神屋町 654-188

・ TEL : 0568-88-2304 

. E- メール： akane~

編集後記

新春の雪景色が心に残るなか、この会報がお手元に届く頃には立春も過ぎ小さな

草花たちが顔を見せているでしょう。

今回は若い会員さんから今の気持ちを書かれた投稿がありました。昔の自分と重な

りました。また自由にならない手で自筆原稿を毎回投稿される M さん等。みなさ

んの原稿にいつも心を打たれ励まされています。編集員になって 5年経ちました。

真っ先に原稿を読ませていただき、おこがましいかぎりですが、一人ひとりの人生

を感じながらの作業も充実しています。失敗だらけの編集員ですが今年もよろし＜ ● 
お願いいたします。（大津）

• 発行人： 特定非営利活動法人障害者団体定期刊行物協会

〒157-0073 東京都世田谷区砧 6-26-21 

TEL : 03-3416-1698 

FAX : 03-3416-3129 

• 加入者： 一般社団法人全国パーキンソン病友の会愛知県支部 原田 良宵

〒458-0821 名古屋市緑区鳴海町字尾崎山 43-6

アーバンラフレ鳴海 3-—407

TE  L/FAX 052-623-7554 

Eーメールvsm-h@mx5.bb-west.ne.ip（いずれもハイフンです）

郵便振替口座：名義＝全国パーキンソン病友の会愛知県支部

番号＝00830-2-50411（友の会年会費は 5,000円です）

会報＝500円（会費に含まれています）
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